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Los relatos de Ramón

EXPOSICION DE RAMON
por Ramón del O lmo

Q uiero  que quede en el recuerdo  de los Relatos de Ramón, 

en la Revista Q u ijo tes  en la que vengo haciendo estos 

Relatos desde hace varios años. Este Relato es con m o tivo  

de la exposic ión que hice este mes de M arzo pasado, en la 

qu in ta  de Cervantes, con la asistencia de nuestro  púb lico  

desde el p r im e r día de la exposic ión, pero lo que no qu ie ro  

de ja r en el o lv ido  es ese co leg io  de San Francisco de Asís del 

que estoy m uy agradecido y un ido . Lo m ism o a esos a lum 

nos, que a todos  los profesores y d irecc ión , de los que 

Ramón está m uy o rgu lloso  por muchas razones desde hace 

bastantes años.

Cuando la d irección  del co legio me com unicó  que iban a ir 

dos clases de a lum nos, con la edad de 10 a 12 años a v is i

ta r  la exposic ión, con 

sus profesores Nuria y 

M arta , Ramón estuvo 

unos días p regun tán 

dose, un poco ne rv io 

so, po r las preguntas 

que le podían hacer 

estos alum nos, ya que 

con esa edad te  hacen 

preguntas algunas de 

ellas d ifíc iles de con 

te s ta r  po r esa d ife 

rencia de edad en tre  

e llos y yo, con m is 81 
años creo  que hay 

b a s ta n te  d ife re n c ia .

Pero Ramón salió bas

ta n te  a iroso de esta v is ita  de este co leg io  que hizo que para 

mi fuera  una gran satisfacción. Ramón hace unos diez años 

hizo una vis ita  a este colegio, donde mi n ie ta  A lic ia estaba 

de alum na con la p ro fesora  M a ribe l, a p royec ta r un v ideo 

que con M ariano , el o fic ia l que tu ve  en la época del año 

1948, en el que m ostrábam os com o se hacía la te ja  y el 

la d rillo . Desde hace bastantes años Ramón tie n e  una buena 

re lac ión  con este co leg io  donde cada fin  de curso Ramón les 

pone la m egafonía para su fies ta . Ramón quis iera  estar con 

e llos m uchos años haciendo esta fies ta , porque se lo m ere 

cen los a lum nos, los profesores y la d irecc ión , porque son 

todos  fo rm idab les  y he aprend ido  m ucho a su lado, porque 

s iem pre  aprendes cuando estás a su lado. Desde aquí les 

doy las gracias por esa ayuda que he te n id o  en los lib ros 

que he ed itado  y en la exposic ión a la que asis tie ron  estas 

dos clases de a lum nos, en la que me h ic ie ron  algunas p re 

guntas que casi no sabía responder. M uchos de ellos me 

p regun ta ron  por que ten ía  ta n to s  tro fe o s  y d ip lom as y p la

cas, medallas... yo les con teste  que com o me he dedicado 

más de 40 años al son ido y he co laborado  con entidades 

com o la V irgen del Val, co legios com o el vues tro , para 

A y u n ta m ie n to s  com o el de A lca lá , M eco , V il la Ib illa ,

Santorcaz, en las carreras ciclistas, en los Cross de San 

G abriel, con el e je rc ito , con peñas, etc. Casi todas entidades 

de Alcalá.

Está exposición que veis con mas de 800 tro feos , en tre  p la 

cas, d ip lom as, m edallas y cuadros, es la recom pensa de esas 

colaboraciones du ran te  más de 40 años. Como pudiste is ver 

en la exposición, había tro fe o s  com o el de ser p regonero  de 

las fe rias y fiestas de Alcalá en el año 1996, o tro  de los t r o 

feos es por ser el p regonero  de los carnavales de 1984, o tro  

por dar el pregón de los Santos Niños del año 2003. O esos 

d ip lom as de Cofrade de Honor de la V irgen del Val o 

Cofrade de H onor del Cristo de M ed inace li. Todo esto es 

fru to  de ese tra b a jo  realizado du ran te  tan tos  años.

P ron to  esta ré  con 

vo so tro s  ce leb rando  

ese fin  de curso, 

donde pasaré un buen 

ra to  v iendo  esa fiesta  

que los profesores os 

p repa ran  cada año, 

donde Ramón d is fru ta  

v ie n d o  com o lo 

hacéis.

Para Ramón esta v is i

ta  que h ic is te is  fue  

m uy em ocionan te , ya 

que tuve  que hacer a 

casi to d o s  los niños 

una d e d ic a to ria  en 

ese p rog ram a que 

ten íam os encim a de la mesa, en la entrada a la exposición 

de la Q uin ta  de Cervantes, en la sala de exposiciones.

En varias ocasiones he recordado esas entidades con las 

que Ramón co laboró  para hacer un hom enaje a todos ellos, 

pero llega un m om en to  en el que me quedo b loqueado y no 

puedo seguir, porque s iem pre se me o lv ida a lguno ya que 

son más de cuarenta años haciendo estos traba jos. Han sido 

ta n to s  m om entos de co laboración , que m uchos se o lv idan y 

lo de jo  por im posib le  y no consigo hacer un resum en de 

esos traba jos  y es que para to d o  en la vida hay que estar 

preparado. Por este m o tivo  Ramón qu iere  dar un consejo a 

estos jóvenes que asis tie ron  e esta exposición de Ramón del 

Colegio de San Francisco de Asís, que seáis aplicados en los 

estud ios ya que tené is unos profesores ex trao rd ina rios , 

para que el día de mañana podáis ser unos ciudadanos res

petados en la sociedad, ya que vuestros am igo Ramón no 

tu vo  esta opo rtu n id a d  que voso tros si tené is por c ircuns

tancias de la vida que vosotros ignoráis.

Os deseo este próx im o día 15 un buen día de fies ta , en la 

que vues tro  am igo Ramón estará o tro  año más a vuestro  

lado, pon iendo esos a ltavoces y esos m icros.

Un abrazo para todos  los alum nos, pro fesores y d irección.
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EL ALCALDE DE ALCALÁ CONSIDERA ESTA 
LEGISLATURA “CLAVE” EN MATERIA DE 
CARRETERAS Y COMUNICACIONES . El alcal- 
de de Alcalá de Henares, Bartolomé González, asistió a la pre
sentación de la “Operación Asfalto” prevista por la Comunidad de 
Madrid para este año. En el acto, el primer edil agradeció al con
sejero de Transportes e Infraestructuras, José Ignacio Echeverría, 
“la firme apuesta de la Comunidad de Madrid por la zona Este en 
general y por Alcalá de Henares en particular”. Según resumió 
Bartolomé González, “creo que esta legislatura es clave para 
Alcalá de Henares en materia de comunicaciones, y creo que la 
consejería de Transportes e Infraestructuras va a estar a la altura, 
con más carreteras y tráfico más fluido” .
El consejero de Transportes e Infraestructuras, José Ignacio 
Echeverría, dio a conocer en Alcalá de Henares, en el Centro de 
Conservación Zona Este, los trabajos de asfaltado previstos. 
Según el gobierno regional, la “Operación Asfalto 2009” se carac
terizará por el incremento del número de kilómetros a asfaltar, con 
respecto a 2008, y por la utilización de materiales reciclados en la 
mayor parte de los trabajos ejecutados. En el acto, Bartolomé 
González y el consejero Echeverría visitaron las obras de refuer
zo de firme que la Comunidad de Madrid está realizando en la

carretera M-300 y que supondrán la mejora de más de siete kiló
metros en esta importante vía por la que diariamente circulan más 
de 44.000 vehículos.
Bartolomé González mencionó en su intervención lo que el alcal
de complutense considera González hizo referencia a proyecto 
“de mayor impacto, sin duda”, dijo, que es el del nuevo trazado 
de la M-300 para evitar el paso por la rotonda de la FIAT. “ En 
otoño -manifestó el alcalde de Alcalá-, podremos asistir al inicio 
de las obras, puesto que el 3 de julio finaliza el plazo de presen
tación de ofertas para la ejecución de los trabajos”.

EL AYUNTAMIENTO DESTINA MÁS DE 
CINCO MILLONES DE EUROS PARA MEJO
RAR LOS COLEGIOS PÚBLICOS DE ALCALÁ.
EE1 alcalde de Alcalá, Bartolomé González, visitó el nuevo pabe
llón de infantil del colegio público Santos Niños, para las que el 
Consistorio complutense ha invertido un total de 160.000 euros.

González destacó que “durante el 2009, este equipo de Gobierno 
va a destinar más de cinco millones de euros en la mejora de todos 
los centros escolares de la ciudad, con el fin de aumentar la segu
ridad de los alumnos y modernizar las instalaciones en las que 
estudian”.
Los trabajos en el CEIP Santos Niños han consistido en la refor
ma integral del aulario de Educación Infantil, incluyendo la insta
lación eléctrica y el sistema de calefacción. En el año 2009, la 
inversión para modernizar los centros educativos públicos se 
acerca a los cinco millones de euros. Por un lado, el Ayuntamiento 
y la Consejería de Educación destinan 274.000 euros al convenio 
RAM de “Reforma, Ampliación y Mejora” de colegios y escuelas 
infantiles, que se van a invertir en la renovación de distintos cen
tros educativos, como la sustitución de cubiertas en el CEIP 
García Lorca, la instalación de un nuevo vallado en el CEIP 
Juncal, la reforma de la carpintería de madera en el CEIP Juan de 
Austria o la sustitución de dos cierres exteriores en la Escuela 
Infantil Calatea.
A estas reformas, hay que sumar la treintena de iniciativas previs
tas y aprobadas por el Ayuntamiento de Alcalá, en la que se va 
destinar un total de 3.800.000 euros en obras de mejora y amplia
ción de centros educativos en todos los distritos de la ciudad com
plutense. El alcalde de Alcalá ha destacado que “las inversiones 
del Plan E han adelantado en un año las inversiones previstas por 
este Consistorio, por lo que no han solventado ninguna carencia” .
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EL AYUNTAMIENTO DE ALCALÁ CONS
TRUYE 12.831 METROS DE CARRIL BICI 
ESTE ANO. El alcalde de Alcalá de Henares, Bartolomé 
González, visitó las obras de los “ 12.831 metros de carril bici que 
el Ayuntamiento está ejecutando, obras que estarán terminadas a 
finales de año y que conectarán Espártales Sur, La Garena y la 
zona del Campus y el Hospital con el centro urbano compluten
se”. Los trabajos que se están llevando a cabo contemplan la rea
lización de diez tramos y cuentan con un presupuesto de 
1.498.895 euros con cargo al Fondo de Inversión Local. González 
explicó que “puesto que la ciudad ya cuenta con tramos de carril 
bici, como los que se realizaron en Espártales durante mi primera 
legislatura como alcalde, el proyecto incluye ‘coser’ lo que ya 
existe con nuevas infraestructuras para avanzar de modo cohe
rente”.

El alcalde visitó las obras del tramo denominado N8, que trans
curre desde el Campus hasta la confluencia de la Avenida de 
Meco con la calle Avila, y que se prolongará por la citada Avenida 
de Meco hasta la Plaza de Cervantes. El resto de la actuación en 
marcha afecta a 12.831 metros de la Avenida de Madrid, Avenida 
de Europa, zona de la Estación de Cercanías (calles Núñez de 
Balboa, Manuel Azaña y Sarmiento de Gamboa, principalmente), 
Casco Histórico (más de 5.000 metros) y barrio del Ensanche 
(avenidas de la Alcarria y de José María Pereda).

INAUGURADA LA NUEVA CONCEJALÍA DE 
URBANISMO, EN LA QUE SE MEJORA EL 
SERVICIO Y LA ATENCIÓN AL VECINO. El
alcalde de Alcalá de Henares, Bartolomé González, inauguró ofi
cialmente la nueva sede de la Concejalía de Urbanismo, que ya 
está en funcionamiento en la calle Escritorios, 15, en parte de lo 
que fue el Colegio Santo Tomás. El alcalde ha destacado que “son 
unas instalaciones modernas, cómodas y accesibles a las personas 
con movilidad reducida, en las que lo importante es que se han 
mejorado las condiciones para ofrecer un buen servicio a los veci

nos”. La nueva Concejalía de Urbanismo y Vivienda dispone de 
1.700 metros cuadrados, “es decir -explicó González- casi multi
plica por cuatro el espacio con el que contaba anteriormente en la 
Casa Consistorial”. La inversión total en la rehabilitación del edi
ficio y su acondicionamiento para el nuevo uso público ha ascen
dido a 1.870.000 euros, en los que se incluye la obra, el centro de 
transformación, el mobiliario y los equipos informáticos y de tele
comunicaciones .En la Planta Baja está el área de Licencias; en la 
Primera Planta, todo lo relacionado con el Planeamiento; en la 
Segunda Planta se ubica el Departamento de Infraestructuras; y en 
la planta bajo cubierta están Proyectos y Patrimonio. El edificio 
cuenta, además, con un sótano de 175 metros cuadrados, en los 
que se ha habilitado un archivo general.

EL AYUNTAM IENTO DE ALCALÁ PONE 
EN MARCHA LA CAMPAÑA CONTRA  
EL ABANDONO DE ANIMALES . Con la lie
gada de los meses estivales, la Concejalía de Medio Ambiente del

Ayuntamiento de Alcalá recuerda a los ciudadanos la prohibición 
existente en la legislación sobre el abandono de los animales de 
compañía, cuyo incumplimiento está penalizado con la imposi
ción de importantes sanciones económicas previstas en dicha 
legislación. Asimismo, se trata de una falta tipificada como tal en



el Código Penal y por tanto, puede ser penalizado conforme a éste 
con graves penas.El edil de Medio ambiente, Jesús Domínguez, 
recuerda que “el Ayuntamiento puso en marcha el Servicio 
Integral de Protección Animal Municipal, el cual presenta unas 
instalaciones completamente renovadas y convertidas en un ver
dadero centro integral basado en el concepto de bienestar animal 
y adaptado a las más exigentes tendencias en la materia”. En pala
bras del edil de Medio Ambiente, “este servicio, que opera bajo 
criterios óptimos de calidad, prestado por CANADD AYUDA y 
que ha destacado por su eficacia y operatividad, así como su com
promiso por el verdadero bienestar de los animales que albergan 
y recogen, supone la materialización del interés que el 
Ayuntamiento de Alcalá de Henares ha mostrado en materia de 
protección animal”. Se recomienda que se reserve plaza con ante
lación suficiente a la fecha prevista de albergue del animal pues
to que existe un número limitado de plazas (91 889 91 98). 
También puede recibir información de las opciones que existen 
por parte de la Asociación APAPALCALÁ (639.10.00.08).

placa en el Camino del Nuevo Mundo, la que se ubica en el 
Palacio Arzobispal. Esta ruta recorre también la Casa de la 
Entrevista y la Plaza de los Santos Niños. El Camino de 
Cervantes va desde la Capilla de Antezana hasta el colegio de 
Teólogos de la Madre de Dios, pasando por la Plaza de Cervantes, 
la imprenta La Galatea, el Museo Casa Natal de Cervantes, la casa 
de la Calzonera y el Convento de la Imagen. El Camino de las 
Imprentas recorre la Universidad, el convento de las clarisas de 
San Diego, la calle Libreros, el colegio Máximo de la Compañía 
de Jesús, la imprenta La Galatea y el colegio de Teológos de la 
Madre de Dios.

VIRGINIA SANZ PRESENTA LA NUEVA 
EDICIÓN DE LA CAMPAÑA DE VERANO DE 
LA CONCEJALÍA DE JUVENTUD. Con la llegada de 
las vacaciones estivales, los jóvenes abandonan sus obligaciones 
académicas de forma temporal para poder disfrutar de un mereci
do descanso. La Concejalía de Juventud e Infancia del

CINCO NUEVOS CAMINOS RECORREN LA 
CIUDAD DE LAS ARTES Y LAS LETRAS A  
TRAVÉS DE 47 PLACAS. El alcalde de Alcalá de 
Henares, Bartolomé González, junto con la viceconsejera de 
Economía, Consumo y Comercio, Eva Piera, presentó la nueva 
iniciativa puesta en marcha gracias al Plan de Excelencia 
Turística de la Ciudad, “Caminos de la ciudad de las Artes y las 
Letras”. “El proyecto ‘Caminos de la ciudad de las Artes y las 
Letras’ -  declaró el primer edil complutense- sintetiza, en un pro
yecto accesible y de fácil divulgación, valores históricos, cultura
les e intelectuales que forman parte del alma y la identidad de 
Alcalá de Henares” . Bartolomé González ha señalado que “esta 
iniciativa se hace realidad a través de las 47 placas señalizadoras 
que, junto con un folleto guía, van a hacer tangibles 5 caminos 
culturales a través del centro histórico de Alcalá: Camino del 
Nuevo Mundo, Camino de Cervantes, Camino del Teatro, 
Camino de las Imprentas y Camino de los Estudiantes”.
En la presentación, el primer edil complutense puso la primera

a y ü N T A M R  1  — 
de alcalade  h e ñ í

Ayuntamiento complutense ha programado una completa oferta 
de actividades “para que todos nuestros jóvenes puedan ocupar 
ese tiempo de ocio que se multiplica en esta época del año, de una 
forma provechosa y saludable”, destacó la edil responsable de 
esta área, Virginia Sanz.
Sanz manifestó que “una de las principales novedades para este 
año es un atractivo viaje a la costa mediterránea donde visitare
mos uno de los mejores parques temáticos de España, Port 
Aventura. Una propuesta al alcance de todos que aúna descanso, 
playa y diversión” .
Dentro de las actividades que se gestionan a través del FRAC y el 
CIDAJ de la Concejalía de Juventud, las propuestas destinadas a 
la formación adquieren un peso destacado. Virginia Sanz ha 
subrayado que “queremos insistir en la formación de los jóvenes 
mediante el desarrollo de cursos monográficos, talleres de crea
ción artística o exposiciones de artistas alcalaínos, que cada año 
suelen cubrir todas sus plazas. Es una oferta completa, adaptada 
para todos los gustos y al alcance de todos los alcalaínos” , resu
mió Sanz. Toda la información está disponible en el portal web 
municipal: www.ayto-alcaladehenares .es.

http://www.ayto-alcaladehenares
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MEDIO AMBIENTE JESÚS DOMÍNGUEZ, CONCEJAL DE MEDIO AMBIENTE:

QUIJOTES M A G A ZIN E. Parece que, en estas fechas, a 

todos nos interesa un poco más el M edio Am biente  
¿Cómo afrontan el verano?
JESÚS D O M ÍN G U E Z. R ecien tem ente , hem os in ic iado  dos 

cam pañas. La p rim era  de p revenc ión  de incend ios aunque  

éste ha sido un año m u y  bueno de lluv ias  y  el cam po ha 

te n id o  una a p o rta c ió n  considerab le . Es Im p o rta n te  que la 

g e n te  se conc ienc ie  de la Im po rtanc ia  de c u m p lir  las n o r

mas com o la p ro h ib ic ió n  de hacer barbacoas, a rro ja r  o 

de ja r abandonados cris ta les e, incluso, ju g a r  con fuego . 

Todavía hay m uchos chavales que e n cuen tran  d iv e r tid o  

qu e m a r pequeñas cosas y, m uchas veces, eso se tra n s fo r 

ma en Incendios. Pedimos responsab ilidad a todos.

La o tra  cam paña es co n tra  el abandono  de an im ales. Así 

com o después de las navidades hay un pe riodo  de abando 

no m asivo  de an im ales que han sido regalados, ahora v u e l

ve a p roduc irse  una época de abandono  p o r vacaciones. 

Desde esta ciudad hem os puesto  m ecanism os para e v ita r 

lo, com o el se rv ic io  de guardería  para perros que, p o r tan  

sólo 12 euros d ia rios  p e rm ite  de ja r a su m ascota p e rfe c ta 

m en te  cuidada hasta que vo lvam os. Y, si a lgu ien  qu ie re  

desprenderse, d e fin it iv a m e n te , del an im a l ta m b ié n  hay 

perreras o la sociedad p ro te c to ra  de an im ales donde  poder

llevarlos. Los an im a les no son ju g u e te s , son seres v ivo s  y 

tenem os que responsab iliza rnos  de ellos. En el se rv ic io  de 

p ro te cc ió n  an im a l podem os asesorar a to d o  el que lo nece

site.

Q .M . El abastecim iento de agua tam bién nos ha preo
cupado en los últimos años ¿Tenemos agua suficiente  

para el consumo?
J.D. El em balse de Beleña se encuen tra  en to rn o  al 7 0 %  de 

su capacidad y  te n e m o s  g a ra n tiza d o  el agua hasta el ve ra 

no que v iene. Éste ha sido un año  h id ro ló g ico  b u e n o  y, si 

v iene  o tro  año  así, g a ra n tiza re m o s  p ro n to  el abas tec i

m ie n to  hasta 2011.

"Éste ha sido un año h id ro lóg ico  
bueno y, si viene o tro  año así, 

garantizarem os p ron to  el 

abastecim iento hasta 2 0 1 1 "

Q .M . Usted es, ahora, presidente de la M ancom unidad  
de Aguas del Sorbe (M A S ). Por lo visto en las últimas

La Semana del Medio Ambiente es todo el año, como él suele decir, y aunque el verano es, seguramente, la época 

en la que más percibimos los problemas medioambientales, no hay estaciones mejores que otras para proteger 

nuestro entorno. Jesús Domínguez reparte, ahora, su tiempo entre Alcalá y Guadalajara, a dónde acude con fre

cuencia como presidente de la Mancomunidad de Aguas del Sorbe, organismo que gestiona el abastecimiento de 

agua en Alcalá de Henares. Con el edil, hablamos de proyectos y del futuro ecológico de la ciudad complutense.
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J E S Ú S  D O M ÍN G U E Z , C O N C E J A L  D E  M E D IO  A M B IE N T E :

semanas, parece que el agua baja un 
poco revuelta en lo político.
J.D. La M AS acaba de in c o rp o ra r a 

nuevos  m u n ic ip io s , re n o v a n d o  sus 

es ta tu to s . El p rob lem a  es que, hace 

poco , desde la D ip u ta c ió n  de 

G uadala jara , con la aqu iescencia de la 

Jun ta  de C astilla  La M ancha , se p lan 

te ó  la pos ib ilidad  de crear un conso r

c io  d ir ig id o  p o r la Jun ta  para c o n tro la r  

la m anco m u n id a d . Es cu rioso  que esto  

se lleve  in te n ta n d o  desde que la M AS 

no  está  en m anos  de l P a rtid o  

Socia lista. El PSOE ten ía  un acuerdo 

que niega, tá c ito , de que si vo lv ía n  a 

g o b e rn a r in te g ra ría n  la M AS en Aguas 

de Castilla La M ancha ; un o rg a n ism o  

que  apenas ges tiona  d ire c ta m e n te  el 

10%  m ie n tra s  que, el resto  lo  ha ido 

de jando  en m anos privadas. N oso tros  

vam os a lu ch a r p o r la M AS, d e fe n 

d ie n d o  los p royec tos  que tenem os en 

m archa. La D ip u ta c ió n  in te n ta  ta p a r 

su escá n d a lo  f in a n c ie ro  en 

G uada la ja ra  a costa de una m a n co m u 

nidad que está saneada y  que no tie n e  

p rob lem as de su m in is tro .

Q .M . Alcalá de Henares acaba de 
duplicar su representatividad en la 
MAS y, sin em bargo, es el único 
m unicipio m adrileño integrado en 
este organismo. ¿Por qué?
J.D. A lca lá  ha pasado de te n e r 4  a 8 

m iem bros  po rque  rep resen tam os el 

55%  de pob lac ión  y  consum o. A ho ra  

hem os pasado a ser el 4 0 %  de la 

asam blea po rque  ta m p o c o  querem os 

c o n tro la r  con m a yo ría  a b so lu ta  la 

m anco m u n id a d . N o  p re tendem os eso, 

p e ro  ta m p o c o  nos parece ¡ ló g ico , 

com o  p re tend ía  el P a rtido  Socia lista,

que pasáram os a rep resen ta r só lo el 

14% . ¿ Por qué A lca lá  está en la M AS? 

N oso tros  podríam os esta r in teg rados 

en el Canal de Isabel II. La d ife renc ia  

es que en la M AS la ca lidad del agua es 

supe rio r. Tenem os unas conducciones 

e invers iones que se han rea lizado  a lo 

la rgo  de 4 0  años que superan los 150 

k iló m e tro s  de tu b e ría s , te n e m o s  

g a ra n tiz a d a  el agua s u fic ie n te . La 

M AS puede es ta r va lo rada  en 170-180 

m illones  de euros, qu izá más, y  de 

esos m illones , 105-110 es una invers ión  

de A lca lá . Y ta m b ié n  po r razones his

tó ricas . La M AS surge en 1966 po r una 

¡dea de la CHT po rque  era necesario 

s u m in is tra r agua a G uadala jara  y  a 

A lca lá  p o r ser núc leo  m il i ta r  y  de p r i

siones, y  el CYII no podía tra e rla .

Q .M . Centrándonos en la ciudad.

¿Qué proyectos tienen en marcha?
J.D. Las obras del Plan E son obras que 

se están hac iendo  ahora  pero  que 

estaba p rev is to  rea liza r desde la con 

cejalía en c u a tro  años. El Plan E lo 

ún ico  que ha hecho es a d e la n ta r la 

e jecuc ión  de unas obras que hub ie ran  

sido desarro lladas en 2010. En M e d io  

A m b ie n te , po r e jem p lo , hem os u n ido  

dos planes de jue g o s  in fa n tile s  en uno, 

estam os te rm in a n d o  el p ro ye c to  del 

parque de la Cruz del S iglo, un rea ja r- 

d in a m ie n to  y re u rb a n iza c ió n  de la 

zona cercana a la A2, en El Ensanche. 

Y luego en El C h o rr illo  ju n to  al Parque 

del C am arm llla , en la zona de Tom ás 

B re tón , se ha reordenado , se ha va lla 

do  una zona  de rosa leda . 

C o n tin u a m o s  m e jo ra n d o  parques 

com o el a rb o re to  donde  hem os ins ta 

lado 30 nuevos bancos y  tenem os 

pend ien te  p royec tos  de a ja rd in a m ie n - 

to , cuando  conc luya  la cons trucc ión  

del ca rril bici, en la en trada  po r la 

c a rre te ra  de M e co . Eso en este  

m o m e n to . Adem ás, só lo  fa lta n  los 

in fo rm e s  de la C om unidad de M a d rid  

y  la C on federac ión  H id ro g rá fica  del 

Ta jo  (C H T ) para poder c o n tin u a r la 

recuperac ión  de la Isla del Colegio. 

Tenem os o tro  p ro ye c to  pend ien te  de 

e jecución  porque  fu e  para lizado  po r la 

CHT porque  lo ha in tro d u c id o  en el 

p ro ye c to  del río, en la m o ta  de N uevo  

A lcalá. La CHT d ijo  que com enzaría  

po r a llí y, una vez esté hecho, el a yu n 

ta m ie n to  rea lizará la res tau rac ión  pai

sajística. H ay m uchos p royectos.

Q .M . Y ¿En previsión?
J.D. Estam os tra b a ja n d o  en el análisis
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Plan municipal 
de aparcamientos 
subterráneos 
“José Serrano”

LA EMPRESA MUNICIPAL DE LA VIVIENDA INFORMA DEL INICIO  

DE LA COMERCIALIZACIÓN DEL APARCA M IEN TO  SUBTERRÁNEO  

PARA RESIDENTES D E N O M IN A D O  "JOSÉ SERRANO’t u

300 Plazas de aparcamiento en propiedad

desde 10.703 €  IVA incluido

SITUACION | C / José Serrano, próximo al Arroyo de Camarmilla y a la C / Federico Mompou. 

ÁREA DE INFLUENCIA Norte. Autovía A-2.

Sur. Vía del Ferrocarril.

Oeste. Eje formado por Avenida del Camarmilla,
C / Federico Chueca y Antigua Carretera de Ajalvir.

Este. Eje formado por C / Francisco Ayala, Avenida de Unamuno, 
C / Zarzuela del Monte, C / Padre Llanos y C / Torrejón de Ardoz.

REQUISITOS PARA SOLICITAR UNA PLAZA DE APARCAMIENTO

Ser Residentes, Propietarios de Viviendas, Empresarios o Trabajadores por cuenta propia o ajena, 
dentro del Área de Influencia.

Más información:
Oficinas de la Empresa Municipal de la Vivienda de Alcalá de Henares 
C/ Mayor 2, Piso 1o

91 882 67 45
A través de su página web:
www.emvalcaladehenares.es

91 883 70 96

h
E m p r e s a  M u n i c i p a l  

d e  i a  V i v i e n d a  

d e  A l c a l á  d e  H e n a r e s

ALCALA Di HEWARIS

% A Y  U N T A M I E N T O A 2016
A L C A L Á
dudad  f u'opeo d# lo Culturo

http://www.emvalcaladehenares.es


J E S Ú S  D O M ÍN G U E Z , C O N C E J A L  D E  M E D IO  A M B IE N T E :

de la c o n ta m in a c ió n  de l a ire . 

Pendientes de co n se g u ir una estación 

m ó v il de m e d ic ió n  para hacer un 

e s tu d io  d u ra n te  6 meses en d is tin to s  

p u n to s  de la c iudad  y en d is tin ta s  

épocas del año. Es un p ro y e c to  re la 

c ionado , adem ás, con los estud ios  de 

m o v ilid a d  p o rque  ta m b ié n  hay que 

te n e r  en cu e n ta  la c o n ta m in a c ió n  

a tm o s fé rica  a la hora  de re o rd e n a r el 

trá fic o . Esperam os te n e r la un idad  

m ó v il a p a r t ir  de sep tiem bre . Por o tro  

lado, el p ró x im o  año  esperam os cons

t r u i r  la nueva pasarela pea tona l u t i l i 

zando  el a n tig u o  Puente  del Z u lem a, 

que cruzará  el río  H enares para ir  al 

Parque de los Cerros o al C em en te rio  

Jardín. A h o ra  hay que pasar p o r un 

pu e n te  es trecho  de dos carriles  sin 

apenas a rcenes. La a u to r iz a c ió n  

d e p e n d e  de la CHT, que  pod ría  

in c lu ir lo  en su p ro p io  p ro ye c to  de 

recupe rac ión  del río. SI no lo  e jecu ta  

en los p rim e ro s  meses del año  que 

v iene , ta m b ié n  lo  te n e m o s  redactado  

a parte , y  la in te n c ió n  es e je cu ta rlo  

noso tros.

Q .M . Ha hablado de m ovilidad, 
entiendo que la relación M edio

Am biente-Tráfico es im portante en 
una ciudad com o Alcalá de 
Henares.
J.D. Por supuesto . Por e je m p lo  este 

ha sido el q u in to  año  del Plan de 

Educación A m b ie n ta l. H em os tra b a 

ja d o  en cursos de educación  e co ló g i

ca, que han te n id o  una gran dem anda 

po r lo que en sep tiem bre  los re to m a 

rem os para que  los c o n d u c to re s  

ap rendan  a co n d u c ir reduc iendo  al 

m á x im o  la em is ión  de c o n ta m in a n 

tes. P ara le lam ente , estam os p o te n 

c iando  la co n s tru cc ió n  de carriles  bici, 

que se co m p le ta rá  el p ró x im o  año. Lo 

c ie rto  es que no es posib le  s u s titu ir  

las ca rre te ras  y  las calles po r carriles 

bici para que desaparezca el coche. 

Por e llo , ta m b ié n  hacem os cursos 

para a p re n d e r a c irc u la r en b ic ic le ta  

po r c iudad.

Q .M . Por ú ltim o , precisam ente  
ahora se llega al ecuador de la pre
sente leg is latura. ¿Qué balance 
hace de su gestión?
J.D. El balance de estos dos p rim eros  

años, en m i área, creo  que  es el 

m ism o  balance que el del resto  del 

eq u ip o  de g o b ie rn o . H em os c o n tin u a 

do un p ro ye c to  de ocho  años, in ic iado  

en la a n te r io r  leg is la tu ra . En los ú l t i 

mos seis años los vecinos han pe rc ib i

do  el cam bio . N o tenem os una ciudad 

cerrada en m a te ria  m e d io a m b ie n ta l, 

en el casco h is tó rico  hay más zonas 

para el pea tón , tenem os más zonas 

verdes, una p rim e ra  fase de la Isla del 

C olegio, la segunda del C am arm illa , el 

parque Juan Pablo II, una ges tión  e f i

caz del agua, con una inve rs ión  de 

más de 50 m illones  de euros en re n o 

vac ión  de red de agua y  a lc a n ta r illa 

do, ahora  casi 7 m illones  de euros en 

red y o tro s  2 m illones  en a lc a n ta r illa 

do  de fo n d o s  europeos. Los vecinos 

n o ta n  el cam b io  y  n o ta n  que con tes 

tam os  a sus dem andas. Por e jem p lo , 

ahora  estam os in fo rm a n d o  y  p id ie n 

do  pa rtic ip a c ió n  sobre cóm o  co locar 

unos de te rm in a d o s  con tenedores  en 

apenas 3 calles donde  v ive n  no más 

de 2 0 0  vecinos a los que estam os p re 

g u n ta n d o  cuál es la m e jo r ub icación. 

Estam os haciendo un serv ic io  puerta  

a pue rta . Estam os para se rv ir, no para 

hacerte  la fo to .  El balance es m uy  

p o s itiv o  pero  un e qu ipo  de gob ie rn o  

no puede m ira r lo  que ha hecho sino 

lo  que queda p o r hacer. Todavía  nos 

queda, s iem pre  que haya un vec ino  

que esté d e sco n te n to  lo ten d re m o s  

que so luc ionar.

"Estamos traba jando en el análisis de la 
contam inación del aire. Pendientes de 

conseguir una estación m óvil de medición 
para hacer un estudio durante  ó meses"
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“La in q u ie tu d  c u ltu ra l 
de A lc a lá  es m a g n ífic a  

p ara  P h o to E sp añ a”
Alcalá de Henares acoge 

por primera vez el festival 

PhotoEspaña, a través del 

Campus Grandes Maestros 

y una exposición de foto

grafía al aire libre, en plena 

calle Mayor.

La ciudad se ha rendido al 

arte de objetivo, y la orga

nización del festival queda 

satisfecha con el respaldo 

recibido por parte del 
público. También los gran

des fotógrafos internacio

nales que han participado 

en cursos y conferencias, 

como Jim Goldberg, Roger 

Bailen, Alessandra

Sanguinetti, Stephen 

Shore, Patrick Faigenbaum, 

o Stefan Ruiz.

PhotoEspaña busca crear 

espacios públicos para 

acercar el arte a los ciuda
danos, y eso es lo que ha 

conseguido con la calle 

Mayor, que albergará hasta 

el 26 de julio una colección 

de imágenes que invitan a 

pensar, y a viajar a otros 

lugares.

QUIJOTES M A G A Z IN E . ¿Cuál es el 
objetivo  de PhotoEspaña?  
CLAUDE BUSSAC. R e fle ja r las d is 

t in ta s  e sc ritu ra s  que  o fre ce  la f o to 

g ra fía , que  es un m e d io  m u y  im p o r 

ta n te  d e n tro  del m u n d o  de la c u ltu 

ra en gene ra l. Lo b u eno  de los fe s t i 

va les es que  p e rm ite n  c re a r espacios 

p ú b licos  y ace rca r el a r te  a los c iu 

dadanos.

Q .M . ¿Y por qué se decidió tra e r  
el Campus a Alcalá de Henares?
C.B. P orque A lca lá  te n ía  to d a s  las 

c a ra c te r ís t ic a s  q u e  buscá b a m o s . 

Q u e ría m o s  una c iu d a d  cercana  a 

M a d r id  p o rq u e  el fe s t iv a l lo  p a tro c i

na la C AM ; que ría m o s  una c iudad  

acogedora  y c u ltu ra l,  y que  e s tu v ie 

ra d is p u e s ta  a c re c e r con  

P ho toE spaña , o fre c ie n d o  o tra s  in i

c ia tiv a s  para el p ú b lic o  gene ra l.

Para P ho toE spaña  es un h o n o r es ta r 

en A lca lá  de H enares, p o r la c iudad  

c u ltu ra l que  es, y  p o r el p ú b lic o  que 

tie n e . Estam os m u y  ag radec idos  p o r 

la acog ida  que  hem os re c ib id o .

Q .M . ¿Satisfechos con el respaldo

Q uijotes agazine

del público?
C.B. S atis fechos y  so rp re n d id o s  p o r 

que  el fe s t iv a l ha s ido  un  é x ito ,  de 

hecho  tu v im o s  que  ca m b ia r de lu g a r 

las c lases m a g is tra le s  p o rq u e  el 

a fo ro  de 150 personas que  o fre c ía  el 

a n t ig u o  h o sp ita l de Santa M a ría  La 

Rica se quedaba  c o rto . La in q u ie tu d  

c u ltu ra l de esta c iu d a d  es m a g n ífica  

para el fe s t iv a l y  para los m aes tros  

de la fo to g ra fía  que  han pasado p o r 

A lca lá .

Q .M . ¿En qué consisten los ta lle 
res que han ofrecido los expertos?
C.B. La in ic ia t iv a  o fre c e  fo rm a c ió n  

en fo to g ra f ía  a tra v é s  de los ta lle re s , 

y al m ism o  t ie m p o  d is f ru ta r  de una 

c iudad  c u ltu ra l de p re s tig io , co m o  

es A lca lá . A dem ás, el hecho  de que 

haya c o in c id id o  con el F es tiva l de 

Clásicos en A lca lá , ha s ido  un a c ie r

to .

N ueve  m aes tros  de los más d es taca 

dos del p a n o ram a  in te rn a c io n a l han 

pasado unas sem anas a lo ja d o s  en 

A lca lá , y han im p a r t id o  ta lle re s  para 

a lu m n o s  m a tr ic u la d o s , y  adem ás,
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una da se  m a g is tra l para el p ú b lico  

g e n e ra l. E llos han acabado  e n c a n ta 

dos, y  los a lu m n o s  de C am pus han 

v e n id o  de to d o s  los p u n to s  de 

España y de o tro s  países.

Q .M . ¿Qué suponen los ta lleres  
para los alum nos?
C.B. La ve rd a d  es que  para los e n te n 

d id o s  en fo to g ra f ía ,  o In te resado s  en 

este  a rte , la p o s ib ilid a d  de co n o ce r 

los m odos de t ra b a jo  de d is t in to s

g a le ría s . El P re m io  N a c io n a l de 

F o to g ra fía  sue le  d es taca r a buenos 

p ro fe s io n a le s , y ta m b ié n  

P ho toE spaña  les p rem ia  con p resen 

cia en el fe s tiv a l.

Q .M . Y hasta fina l de mes, con ti
núa expuesta la selección de im á
genes en la calle M ayor.
C.B. Sí, es una in ic ia t iv a  p e rfe c ta  

p o rq u e  la g e n te  está en c o n ta c to  con 

la fo to g ra f ía  de fo rm a  d ire c ta , y  c o t i-

El a lc a ld e  de A lc a lá  de H ena res , 

B a rto lo m é  G onzá lez , asegura  que  "la  

e xp o s ic ió n  de la ca lle  M a y o r  crea 

sorp resa , y no  pasa d esape rc ib ida . 

Los v ia n d a n te s  n o ta n  que  hay a lgo  

d is t in to  en la ca lle  M a y o r . Y hem os 

c o n se g u id o  que  las prisas que  so le 

m os lle v a r al re c o rre r la , desaparez 

can para c o n te m p la r  las im ágenes 

co lgadas de los ba lcones."

Según el aca lde , a c iu d a d  "n o  só lo  se

Photoespaña calle M a yo r: La 

calle M a y o r será una galería al 

a ire  lib re  hasta el 26 de ju lio .

1
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m a e s tro s  es una o p o r tu n id a d  ún ica . 

Es un paso im p o r ta n te  en la ca rre ra  

de los jó v e n e s  fo tó g ra fo s .

Q .M . ¿Y para el público en gene
ral?
C.B. las clases m a g is tra le s  o fre ce n  la 

p o s ib ilid a d  de acercarse  a la fo to g ra 

fía , de co n o c e r có m o  tra b a ja n  los 

g randes a rtis ta s . N o  se han c e n tra d o  

en té cn ica s , s in o  en m é to d o s  de t r a 

ba jo . S o rp rende  saber que  para un 

fo tó g ra fo  de es te  n iv e l, horas y horas 

de tra b a jo  m e recen  la pena p o r una 

buena  im agen .

Q .M . ¿De qué salud goza la fo to 
grafía  en el panoram a nacional?  
C.B. H a y  g ra n d e s  a u to re s , c o m o  

C ris tin a  G arcía R odero  y  o tro s  c o m 

p a ñ e ro s  q u e  e x p o n e n  en g ra n d e s

d ia n a . Fue c o m p lic a d o  m o n ta r la ,  

pe ro  la e xp o s ic ió n  de la ca lle  M a y o r  

ha qu e d a d o  es tu p e n d a . Los m a te r ia 

les están  m u y  cu idados , las im á g e 

nes t ie n e n  una ca lidad  e xcepc iona l, 

los m a es tros  ven  su t ra b a jo  co lgado  

en los ba lcones, y  el p ú b lico  puede 

d is f r u ta r  de la p re se n c ia  de 

P ho toE spaña  en su e n to rn o  h a b itu a l. 

Las in ic ia tiv a s  de P ho toE spaña  bus

can la in te ra c c ió n  con el p ú b lico , y 

con la e xp o s ic ió n  de la ca lle  M a y o r  lo 

h e m o s  c o n s e g u id o . A d e m á s  esta  

ca lle  nos o fre ce  un a m b ie n te  idea l.

EL P R Ó X IM O  A Ñ O ,  

M Á S  Y  M E J O R

r in d e  a los c lás icos, s ino  que  ta m b ié n  

la v a n g u a rd ia  t ie n e  cab ida  en A lca lá . 

La fo to g ra f ía  ya fo rm a  p a rte  de la 

c u ltu ra  de la c iu d a d  de A lca lá , ju n to  

con el te a tro ,  el c ine , o la m ú s ica ."

El p ú b lic o  responde  a las in ic ia tiv a s  

que  p la n te  P ho toE spa ña , y  eso es lo 

más im p o r ta n te . "H a y  que  a g radece r 

a los p ro p ie ta r io s  de los ba lcones la 

cesión  del espacio . Según el a lca lde  

"h a y  fo to s  ta n  b o n ita s  que  a lg u n o  

q u e rrá  quedá rse la . T o d o  se and a rá ", 

d ijo  el a lca lde .

El p r im e r  ed il p la n te a  la p o s ib ilid a d  

de que  el p ró x im o  año , el fe s t iv a l 

P ho toE spña  v u e lv a  a A lca lá , e in c lu 

ya a lg u n a  e xp o s ic ió n  de im ágenes en 

m o v im ie n to .
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CULTURA ALCALÁ “OF” HENARES

A LC A LÁ  "O F "  H E N A R E S
Hace casi un siglo y 

medio que en Alcalá de 

Henares apareció la pri

mera guía histórico-artís- 

tica de la ciudad. Hace 

más de diez años que 

Alcalá de Henares es 

Patrimonio de la 

Humanidad. Pero hace 

tan sólo unos días que 

Alcalá de Henares cuenta 

con su primera guía turís

tica completa en inglés.

Puede parecer sorpren

dente pero nadie se había dado cuenta. Dos alcalaínos pegados a la realidad complu

tense, Vicente Fernández y Ángel Pérez, cayeron en la cuenta y se pusieron manos a la 

obra para que el patrimonio mundial de Alcalá, pueda llegar a todos los visitantes.

QUIJOTES M AG AZIN E. Han elaborado la primera guía 
en inglés de Alcalá de Henares. Parece m entira que 

nadie se hubiera dado cuenta antes.
VICENTE FERNÁNDEZ/ÁNG EL PÉREZ. Parece m e n tira  

pero es así. La p rim era  guía de A lcalá data  de 1867, hace 

casi s ig lo y  m ed io . Sin em bargo , nunca se había e d itado  

una en inglés. H izo  el a y u n ta m ie n to  una co lección de 5 

fo lle to s  tr ilin g ü e s , a p rinc ip ios  del s ig lo  XX, sobre a rte  en 

G uadala jara y  A lca lá  pero una guía com o esta, nunca se 

había ed itado . Yo (V .F .) te n g o  un com erc io  dedicado a 

A lcalá y  en focado  ta m b ié n  al tu r is m o . M ucha  gen te  llega

ba a la tie n d a  p re g u n ta n d o  po r e llo  y, cuando  les dices que 

no existe, tienes la sensación de que salen de la tie n d a  pen

sando que les has engañado.

Q .M . Aunque la guía es bilingüe.
V.F./A.P. Sí. E stuv im os dándo le  m uchas vue ltas . Adem ás, 

se ha tra b a ja d o  m ucho  en el d iseño para que los te x to s  en 

caste llano y  en inglés co inc idan  exac tam en te  en la m ism a 

página, con co lo res d is tin to s  para que queden bien d ife 

renciados en la lectura .

Q .M . También con las fotografías porque parece una 
guía muy visual.
V.F./A.P. Á nge l s iem pre  está tra b a ja n d o  en la ed ic ión  de 

lib ros de a lta  calidad, con n o tab le  é x ito  y  sigue tra b a ja n d o  

el m u n d o  de la fo to g ra fía . De hecho, esta guía, fo to g rá f i

cam en te , es heredera de 'A lca lá  en V e rt ic a l' ju n to  a 

Francisco S aborit, que ya está agotada . El te x to  tam b ié n

co inc ide  p le n a m e n te  con las im ágenes. Adem ás la guía 

está pensada para que, aquel que la tenga , pueda conoce r 

la ciudad en poco tie m p o . Por eso la in tro d u c c ió n  h is tó rica  

es breve. H ay que te n e r en cuen ta , ta m b ié n , que A lca lá  de 

Henares cuen ta  con m uchos es tud ian te s  e x tra n je ro s  que 

qu ie ren  llevarse a su país una m uestra  de cóm o  es A lca lá  y 

que se pueda e n te n d e r fá c ilm e n te . A l f in a l, o p tam os  por 

un ta m a ñ o  lib ro  que no fu e ra  guía de bo ls illo  pero  que, a la 

vez, no fu e ra  pesado, y  s irv ie ra  ta m b ié n  para e xp o rta r, en 

este sen tido , nuestra  ciudad.

Q .M . También se puede decir que es la guía más actua
lizada de Alcalá de Henares.
V.F./A .P. Desde luego. N o  queríam os quedarnos en el 

pasado de A lca lá . Q uerem os que com ience  a expo rta rse  la 

ciudad actua l. En las guías aún se habla del p e rfil que 

encon traba  el v ia je ro  al ap rox im a rse  a A lca lá , pero  ese per

f i l  ya no exis te  desde los años 50 po r el c re c im ie n to  del 

m u n ic ip io . Sin em bargo , hoy A lca lá  de Henares está fra n 

cam en te  b o n ita ; lo  d icen los v is ita n te s . En esta guía apare 

ce po r p rim era  vez el Parador N ac iona l o los ca lle jones de 

las Santas Form as y  el H o rn o  Q uem ado  ab ie rtos , re c ie n te 

m en te , en el casco h is tó rico .

Q .M . ¿Qué caracteriza a Alcalá de Henares?
V.F./A.P. Sin duda la ca lle  M a y o r es la g ran  jo ya . En la guía 

aparece una im agen to m a d a  al am anecer, a las 4 .30  de la 

m adrugada, con la ca lle  p rá c tica m e n te  lim p ia  y vacía. En la 

calle  M a y o r se aprecia b ien una ca racte rís tica  del casco his-
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tó r ic o  de A lca lá  y  es que, c u r io 

sam ente , deb ido  al tra s la d o  de la 

un ive rs idad , es la única c iudad 

del s ig lo  de O ro  español que con 

serva las p ro p o rc io n e s  de 

Leonardo  Da V inc i. A lg o  ta n  sen

c illo  com o  que, cuando  se trace  

una calle  nueva, la a ltu ra  m edia 

de las casas te n d rá  que ser s im i

la r a la a n ch u ra  de la ca lle , 

hac iendo una 'U '. Eso le da luz a 

la ciudad. T am b ién  exp licam os

que casi todas  las v is tas e s t á n __|

rem atadas po r s ilue tas de to rre s  

o cúpu las de iglesias deb ido  a la gran 

presencia de in s titu c io n e s  re lig iosas, 

po rque  ten ía  A lca lá  la m e jo r escuela 

de te o lo g ía  de Europa ju n to  con París. 

Y co n tam os  que la c iudad es acogedo 

ra y  m enos g rand iosa po rque  es de t ie 

rra y  barro . Q u ita  g rand ios idad , po r 

e jem p lo , en com parac ión  con la piedra 

de Salam anca, pero  gana m ucho  en 

que es m u y  acogedora . Esa sensación 

se re fle ja  bien en la guía. Y, po r ú lt im o , 

en que es una ciudad llana, m u y  fác il 

de v is ita r.

Q .M . ¿Todo el mundo va a poder 
acceder a la guía?
V.F./A .P. Esperam os que sí. A q u í en

El alcalde de Alcalá de Henares presentó la guía en el Ayuntamiento’

Alca lá  de H enares se va a d is tr ib u ir  en 

35 pun tos  de ven ta , desde papelerías a 

quioscos y  no sólo en el casco h is tó r i

co s ino  en todos  los barrios de la c iu 

dad.

Q .M . Y, a partir de ahora, ¿qué? 
V.F./A.P. A hora  toca  conse rva r lo  que 

tenem os. N o  s irve de nada te n e r el 

t í tu lo  de P a tr im o n io  de la H um an idad  

si no se m a n tie n e  com o corresponde. 

Las au to ridade s  deben p res ta r a te n 

c ión  a las personas que, h a b itu a lm e n 

te , recorren  la ciudad y  se preocupan 

po r e lla  para log ra r, e n tre  todos , m an 

te n e r adecuadam ente  esa riqueza que 

tie n e  A lca lá  de Henares.

“ En esta guía aparece 

por primera vez el 

Parador Nacional de 

Turismo, o los nuevos 

callejones abiertos en 

el casco histórico”

E N  E L 2 MUJER 
E S T A M O S  A  T U  L A D O  

P A R A  A Y U D A R T E  A  S A L IR  

D E  L O S  M A L O S  T R A T O S .
Si eres victima de malos tratos, estamos a tu lado en el 012 Mujer. Allí encontrarás toda la información sobre los recursos que la 

Comunidad de Madrid pone a tu disposición. Te podemos informar sobre los programas de apoyo psicosocial, orientación y asesoramiento 

jurídico, ayudas económicas y programas de inserción socio-laboral. Te animaremos a dar el primer paso para empezar de nuevo.

O I

A LA PRIMERA, LLÁMANOS

La S u m a  d e  T odos
Comunidad de Madrid

www.madrid.org

Q uijotes agazine i 5

http://www.madrid.org


C U LTU R A E R N E S T O  F IL A R D I / /  D IR E C T O R  A U L A  D E  T E A T R O  D E  LA  U A H

LORCA, INTRUSO EN EL AÑO DE LOPE.
En los años 30, Federico 
García Lorca imaginó 
cómo llevar el teatro a 
todos los rincones de 
España y creó ‘La 
Barraca’, un proyecto de 
teatro universitario que 
bebió de las fuentes del 
siglo de Oro. Hoy, 
Ernesto Filardi dirige el 
Aula de Teatro de la 
Universidad de Alcalá y, 
en pleno año de conme
moración del ‘Arte nuevo 
de hacer comedias’, la 
Sociedad Estatal de 
Conmemoraciones ha 
escogido a esta universi
dad y a este grupo para 
volver a poner en marcha 
‘La Barraca’. Es el primer 
año que la universidad en 
la que estudió Lope de 
Vega sigue ‘Las Huellas 
de la Barraca’.

Ernesto Filardi.
Director aula de teatro de la UAH

QUIJOTES MAGAZINE. ¿Cuáles son 

las huellas de La Barraca?
ERNESTO FILARDI. 'Las Huellas de la 

Barraca' es un m o v im ie n to  in ic iado  

hace cu a tro  años para rescatar el p ro 

y e c to  de Lorca desde la Sociedad 

Estatal de C onm em oraciones (SECC). 

La U niversidad de A lcalá se suma por 

prim era  vez. Cada año, a un d e te rm in a 

do núm ero  de com pañías de te a tro  

un ive rs ita rio  se encarga una ru ta  y  una 

obra. N osotros, po r e jem plo , estam os 

en la ru ta  1 e irem os po r M a d rid , 

Andalucía o Castilla La M ancha del 3 al

27 de ju lio . Cada año se toca un tem a, 

el año pasado fu e  la guerra  de la inde 

pendencia y este año Lope de Vega, al 

cum plirse  4 0 0  años desde la pub lica 

c ión del 'A rte  nuevo de hacer com e

dias'. Com o Lope fu e  es tud ian te  de la 

UA y éste era el p rim e r año en el que 

partic ipaba el Au la  de T ea tro , la SECC 

pensó en Alcalá para inaugu ra r este 

ciclo y  lo abrim os el m ism o día de la 

presentación, el pasado 18 de ju l io  en el 

rectorado. Luego, el 3 y 4  de ju lio ,  las 

dem ás com pañías pasarán por aquí 

com o p u n to  de encuentro .

Q uijotes agazine

Q .M . ¿Proyecto perfecto, entonces?
E.F. Esta c laro  que encaja m u y  bien 

con el Au la  de T e a tro  de la UA. Por un 

lado Lope que es tud ió  en A lcalá, Lorca 

que fu e  un hom bre  de te a tro  fa n tá s t i

co y  puso en m archa su p royec to  u n i

ve rs ita rio  con La Barraca. Y, po r si 

fue ra  poco, yo  en sep tiem bre  de fend í 

m i tesis sobre Lope de Vega poco antes 

de que me o frec ie ran  la d irección  del 

A u la  de Tea tro . M e  fu i de vacaciones 

de navidad pensando que en abril me 

iba a Ir a Japón donde  ten ía  una o fe rta  

de traba jo . Luego me o fre c ie ro n  el
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A ula  y  me co n ta ro n  el p royec to  de La 

Barraca sin saber todavía  que se Iba a 

ce n tra r en Lope. En lo  personal ta m 

bién es perfecto .

Q .M . Y todo un reto, ¿no?
E.F. Seguro. Tenem os, por e jem p lo , 

va rias  a c tu a c io n e s  en pueb los  de 

H uelva donde, a lo m ejor, hay 3 0 4  

activ idades cu ltu ra les  en to d o  el año. Es 

m u y  sa tis fac to rio  pero, a la vez, es m uy 

com plicado. En m uchas ocasiones no 

tend rem os ni escenario 

ni cam erino , ac tuarem os 

sobre  un ta b la o  en la 

plaza y  tend rem os  que 

cam biarnos en casa del 

acalde de tu rn o  o de un 

vecino. Y yo  com o actor, 

sí he pasado p o r esto  

pero los actores del Au la  

de T e a tro  de la U A  son 

estud iantes. Y, a la vez, 

de p ro n to  van a pasar 

por A lm a g ro  donde o tros  

no hem os a c tu a d o  

nunca. En fin , la g ira da 

respeto. Va a ser un re to  

m uy, m uy  grande, m uy 

g ra t if ic a n te , pero  ta m 

bién m uy  dem oledor. Tenem os 20 fu n 

ciones, 6 días seguidos a la semana, y 

sin parar cada día. Va a ser una prueba 

de fuego. Si les gusta  les va a encan ta r 

para s iem pre y, si no ...

Q .M . Bueno, y ¿Qué habéis prepara
do?
E.F. Vam os con 'La N iña  de P lata ' de 

Lope de Vega. Todos los te x to s  tienen  

que ser "Lopes" por el an iversario . Ésta 

es una adap tac ión  mía porque la obra 

o rig in a l son 22 personajes y  es m uy 

caro m o n ta r así la g ira. N oso tros vam os 

con 11 actores que, po r c ie rto , qu ie ro

decir que han hecho un esfuerzo desco

m una l. Estrenam os el pasado 18 de 

ju n io  cuando nos habían avisado el 19 

de m arzo. En m enos de 3 meses y  con 

exámenes de por m edio , el esfuerzo de 

los chicos ha sido tre m e n d o  y  han asu

m ido  la responsabilidad de un estreno 

in s titu c io n a l, pagado por el m in is te rio , 

etc. M uchos subían por prim era  vez a 

un escenario y  creo que hem os dado un 

n ive l más que d igno. Estoy m u y  satisfe

cho de co n ta r con un g rupo  m a ra v illo 

so. Han estado dispuestos a todo .

Q .M . ¿Están todos los que son?
E.F. No. A  la g ira van 11 actores. Cada 

tr im e s tre  e laboram os una serie de ac ti

vidades para que aquel que tenga cu rio 

sidad te a tra l, pueda satisfacerla. Por 

e jem p lo , hace unos meses h ic im os un 

it in e ra r io  poético  y  con tam os con unas 

30 personas que pa rtic ipa ron . Habrá 

eventos que requieran más o menos 

personas. La idea es que to d o  el m undo 

se sienta parte  de la com pañía, aunque 

no todos puedan pa rtic ipa r de todo .

Q .M . ¿Cómo marcha el Aula de 
Teatro?
E.F. Estoy satisfecho, aunque queda 

m ucho  por hacer. Por e jem plo , a pesar 

de que hace 20 años que func iona  de 

fo rm a  in te rm ite n te , nunca se había 

hecho una g ira com o ésta. La in tenc ión  

es darle  con tinu idad  y  am p lia r el p ro 

yecto . Por un lado la p rogram ación  en 

La Galera, po r o tro  la com pañía y por 

o tro  los cursos. A dem ás, estam os 

em pezando a coo rd ina r

nos con o tro s  d e p a rta 

m entos com o la Escuela 

de Escritura para im p a rtir  

un ta lle r  de escritu ra  te a 

t ra l o las dem ás Aulas 

a rtís tica s  de la UA. 

Tam bién estam os v iendo  

la posib ilidad de m o n ta r 

a lg ú n  curso  d ife re n te , 

s iem pre con la idea de 

que puedan acceder al 

Au la  de Tea tro  el m ayor 

núm ero  de personas posi

ble. Es m ucho  traba jo , la 

verdad.

Q .M . Pero usted segui
rá.

E.F. Yo soy a lcalaíno de toda  la vida, 

siem pre he v iv id o  aquí y la verdad es 

que estoy m uy  c o n te n to  de haberm e 

pod ido  quedar en la ciudad. Casi toda  la 

gen te  de m i e n to rn o  se ha ido m ar

chando fuera  y  siem pre te  queda el 

gusan illo  pero estoy m u y  c o n te n to  de 

quedarm e en la ciudad. Además, me he 

dado cuenta de que me s ien to  cóm odo 

en la gestión. Si m i experiencia sirve 

para crear espacios para o tros, estoy 

más cóm odo, Incluso, que actuando. 

M e  gusta este traba jo .

C o m e r c ia l  d e  P u b l ic id a d  P e r io d is t a s

I m p r e s c i n d i b l e  c o c h e  p r o p i o  F i j o + C o m i s i o n e s f l H ^

In teresados/as enviar Curriculum con foto a publicidadlavoz@yahoo.es
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EXPOSICIÓN DE GRANDES MAESTROS 

17 JU N IO -2 6  JULIO

Roger Bailen 

Patrick Faigenbaum  

Jim Goldberg 

Ángel Marcos

Stefan Ruiz

Alessandra Sanguinetti 

Stephen Shore 

Neil Stewart

Calle Mayor. Alcalá de Henares (Madrid) 

17 junio - 26 de ju lio

CAMPUS PHE
GRANDES MAESTROS
Clases magistrales

Jim Goldberg Stefan Ruiz

Lunes 15 de junio 20.30 h. Martes 23 de junio 20.30 h.

Roger Bailen

Martes 16 de junio 20.30 h.

Alessandra Sanguinetti

Miércoles 17 de junio 20.30 h.

Stephen Shore

Jueves 18 de junio 20.30 h.

Palac io  A rzob ispa l  
Plaza de Pa lac io  s/n 
A lca lá  de Henares  (M adr id )

Ángel Marcos

Jueves 25 de junio 20.30 h.

La Suma de Todos

- ^ 9  C om u n id ad  d e  M adrid

¡ A LC A LA  DE HEN ARES

¡ A Y U N T A M I E N T O í )  alcalá
) promoción de



MÚSICA PAPITO... YA ESTA AQUI

En Alcalá de Henares. 

Concretamente en la Plaza de 

Toros el próximo 18 de julio. 

Será el único concierto que 

Miguel Bosé ofrezca en la 

Comunidad de Madrid dentro 

de su gira ‘Papitour 2009’ de la 

que, desde mediados de 2007, 

ya han disfrutado más de dos 

millones de personas en todo el 

mundo. Un disco de duetos sir

vió, inicialmente, para celebrar 

los 30 años de carrera de uno 

de los mejores cantantes de la 

música española. Luego, el 

éxito se convirtió en gira y, aun

que estaba previsto echar el 

telón a finales de 2008, la 

demanda de sus incondiciona

les le ha devuelto a la carretera.

N o es una g ira  cua lqu ie ra . Desde 

ju n io  de 2007, M ig u e l Bosé ha o fre c i

do  más de 180 conc ie rtos  en 11 países 

cosechando un é x ito  unán im e  de crí

t ic a  y  p ú b lico . N o  en va n o , el 

'P a p ito u r ' fu e  d is tin g u id o  este año 

con el p re m io  a la M e jo r  Gira en la 

X III ed ic ión  de los galardones que 

o to rg a  la Academ ia de las A rtes  y las 

Ciencias de la M úsica . Una g ira  "e x te 

nuan te ", según asegura en su página 

w eb, con la que p re tende  ce rra r un 

c ic lo  de tres décadas de traba jo . Por 

e llo  g rabó  en es tud io  con un buen 

puñado de a rtis tas-am igos , versiones 

d ife re n te s  de sus éx itos  de siem pre 

para despedirse de a lguna fo rm a  de 

una qu incena de tem as que le han 

o to rg a d o  el re co n o c im ie n to  general 

a lo la rgo  de lo que, cuando to d o  

em pezó, eran 30 años de ca rre ra ... 

hoy ya son 32.

M ás ing red ien tes. En 2008 , antes de 

pone r f in  a las fechas in ic ia les de 

'P a p ito u r ', el Consejo de M in is tro s  

concede a M ig u e l Bosé la M eda lla  de 

O ro  al M é r ito  en las Bellas A rtes  por 

su se rv ic io  de fo m e n to  y d ifu s ió n  del 

a rte , la cu ltu ra  y el p a tr im o n io  a rtís 

tico , en este caso m usical, en un reco

n o c im ie n to  a su am p lia  y com p le ta  

tra y e c to r ia  a rtís tica . P rácticam ente  

to d o  eran señales que pedían a g rito s  

a Bosé un poco más. Papito  escuchó 

la suplica y, el pasado mes de m arzo, 

casi co inc id iendo  con la gala que le 

o to rg ó  el p rem io  a la m e jo r g ira  de 

2008 , anunc ió  un ep ílogo  selecto, ya 

que este 'P a p ito u r 2 0 0 9 ' sólo se p ro 

longará desde el 27 de ju n io  hasta el 1 

de agosto  en contadas ciudades de la 

geogra fía  española. E xactam ente  en 

14 ciudades y, po r fo r tu n a , una de las 

elegidas ha sido A lcalá de Henares.

B IM B A  BOSÉ, 

SU T E L O N E R A
M ig u e l Bosé no v iene solo. El postre, 

en este caso, aunque a p e rit iv o  en el 

conc ie rto , será de su m ism a sangre. 

Sin duda, una de las gratas sorpresas 

del disco que d io  pie a esta gran g ira 

fu e  la vers ión  de 'C om o un lobo ', 

rev is itada de la m ano del p ro d u c to r 

Carlos Jean, cantada a dúo  con Bimba 

Bosé. Y está c la ro  que los "Bosés" se 

en tienden  sobre el escenario. El p ro 

p io  Papito  dice que "B im ba  es la 

a u to rid a d  de esa realidad Bosé que 

no se puede ni se debe exp licar, ya 

que si se da, y só lo ocu rre  po r n a tu 

raleza, d ig n ifica  todas las raíces, el 

tro n co , las hojas, o incluso cu a lqu ie r 

f lo r  que po r capricho  decidan darse” . 

G ustó la ve rs ión , com o o tras  grandes 

co laboraciones com o 'N e n a ' ju n to  a 

Paulina Rubio o 'A m a n te  B andido ' 

con A laska, y nos d io  a conocer la 

personal voz  de Bim ba. La can tan te  

será la te lo n e ra  de M ig u e l ju n to  a su 

g ru p o  'The C abrio lé is '. Todo  lis to , 

pues, para una c ita  m usical im pres

c ind ib le , este ve rano , en A lcalá de 

Henares. Cita con 'P a p ito u r 2 0 0 9 ' el 

p ró x im o  18 de ju l io  en la Plaza de 

Toros com p lu tense .
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Universos de

Cervantes
Capillas de Oido 

y Antezana

A LC A LA  DE H EN A RES 2016

Los Nicoli
en
Alcalá
abril-julio2009

ENTRADA GRATUITA 

Martes a domingo 
10:30 a 13:30 h 
18:00 a 21:00 h

www.ayto-alcaladehenares.es

http://www.ayto-alcaladehenares.es
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T re s  a ñ o s  d e s p u és , la R eal S o c ied a d  D e p o r t iv a  A lc a lá  v u e lv e  a la 

c a te g o r ía  d e  la q u e  n u n c a  d e b ió  s a lir . Los ro jillo s  re g re s a n  a 

S e g u n d a  B tra s  p a s a r un la rg o  e x ilio  en  el in f ie r n o  d e  T e rc e ra  y  

t r o p e z a r  en  el P la y -O f f  la ú lt im a  te m p o r a d a . E sta v e z , el e q u ip o  

lo g ró  a c o s ta  d e  La N u c ía  el a n s ia d o  ascen so , d e v o lv ie n d o  a 

A lc a lá  d e  H e n a re s  a la c a te g o r ía  d e  b ro n c e  d e l fú tb o l n a c io n a l.

Por f in  c o n s ig u ie ro n  lo  que  lle vaban  

tre s  años buscando . El ans iado  ascenso 

a la Segunda D iv is ió n  B ha co s ta d o  lo 

su y o . U na te m p o ra d a  la rg u ís im a , 

du ras  jo rn a d a s  de e n tre n a m ie n to , seis 

p a rtid o s  en la fase f in a l,  a lt ib a jo s  con 

e q u ip o s  in fe r io re s , y  al f in a l,  la re c o m 

pensa: ju g a r  la p ró x im a  te m p o ra d a  en 

la c a te g o ría  de b ro n ce  del fú tb o l espa

ño l.

El 2 -0  de ú lt im o  p a r t id o  en casa c o n tra  

La N ucía  es ya una pág ina  más de la 

h is to r ia  de un c lu b  que  esta te m p o ra 

da ha c u m p lid o  sus 8 o  p rim a ve ra s . Ese 

27 de ju n io  queda rá  g ra b a d o  en la 

m e m o ria  de los m iles  de espectado res 

que  a b a rro ta ro n  el e s ta d io  m u n ic ip a l 

del V a l con sus cam ise tas  ro jas. Y ta m 

b ién en el lib ro  que  la Real Sociedad 

D e p o rtiv a  A lca lá  escribe  en la c iudad . 

El ascenso a Segunda B supone  m ucho  

más que  un lo g ro  d e p o r t iv o . Es un re to  

que  ilu s io n a  a la p la n t il la ,  pe ro  ta m 

b ién un desa fío  que  no llega  en el 

m e jo r  m o m e n to  e co n ó m ico  del c lub . 

Q UIJOTES M A G A Z IN E  e s tu v o  con los

p ro ta g o n is ta s  del ascenso en las horas 

p o s te rio re s  al p a r t id o  f in a l,  d u ra n te  la 

recepc ión  o fic ia l en el A y u n ta m ie n to . 

A llí ,  a rro p a d a  p o r  la c o rp o ra c ió n  

M u n ic ip a l y la a f ic ió n , la p la n til la  re c i

b ió  una p laca c o n m e m o ra t iv a  de 

m a n o s  de l a lc a ld e , B a r to lo m é  

G onzález.

Todos los p ro ta g o n is ta s  del ascenso 

c o in c id ie ro n : ya era hora  de a b a n d o 

na r el in f ie rn o  de la Tercera  D iv is ió n . 

N unca  an tes se había o ído  con ta n ta  

fu e rz a  i A d iós  a te rc e ra , ad iós !
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JOSÉ LUIS S Á N C H E Z "JOSELU" 

C APITÁN D EL E Q U IP O

"Creo que nos merecíamos 
abandonar el infierno 
de la Tercera División"

QUIJOTES M AG AZINE. Ante todo, 
enhorabuena. ¿Cómo te  encuentras? 
JOSELU. M uchas gracias, menos m al--- 

que este año lo hem os conseguido, a la 

te rcera  va la vencida. La verdad es que

ha sido una tem po rada  m u y  d ifíc il, 

m uy  larga, pero nunca hem os dado 

nada por perd ido, y  ahí ha estado la 

clave.

Q .M . ¿Temporada larga, y tam bién  
dura?
J.L. Sí, porque em pezam os el 21 de ju l io  

del año pasado, en tre n a n d o  m añana y 

ta rde , y  han sido 315 sesiones in te n 

sas... Los cam pos de Tercera D iv is ión 

son feísim os, m uy  poco agradecidos... 

Creo que ha sido una tem porada  m uy

dura.

Q .M . ¿Creiste que el ascenso se esca
paba en algún mom ento?
J.L. Cuando perd im os con el V illa joyosa  

y  nos v in im o s  de Á v ila  con el 1-0 en 

con tra , la p la n tilla  lo pasó m u y  m al. Ése 

fu e  el peor m o m e n to , po rque  to d o  se 

puso cuesta a rriba .

Q .M . ¿Era de ley la vuelta a Segunda 
B?

J.L. Después de tres  duros años, llegan 

do a los p la y -o ff, creo que nos m erecía-
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m os a b a n d o n a r el in f ie rn o  de la 

Tercera D iv is ión . T u v im o s  m u y  mala 

suerte  en los años an te rio res , y creo 

que sí es de ley que un equ ipo  com o el 

A lcalá esté en Segunda B.

Q .M . ¿Cómo pinta el reto  de 
Segunda B?
J.L. P rim ero  hay que esperar a ve r qué 

g ru p o  nos toca , porque  yo  creo que 

varía m ucho  un g ru p o  respecto de 

o tro .  Del m a d r ile ñ o  o a n d a lu z , al 

vasco. Todos son m uy  dispares. Y

luego, queda d is fru ta r, abandonar los 

cam pos de Tercera, y d is fru ta r  ju n to  

con la a fic ión .

Q .M . ¿Cuáles son tus favoritos?
J.L. Bueno, a m i me gustaría  el de 

M a d rid , que nos ju n ta ra n  con Castilla 

La M ancha , po r cercanía. Son grupos 

de 20, y  segu ram en te  nos to q u e  con 

Canarias. N o  me gus ta ría  con País 

Vasco, porque  es un fú tb o l m u y  d irec 

to , m u y  tosco, que no nos benefic iaría . 

Q .M . La afición, que ha disfrutado  

del p lay-off como nunca, ¿no?
J.L. Sí, el ú lt im o  p a rtid o  fue  increíb le, 

im p re s io n a n te . Yo no creía que el 

cam po fue ra  a estar ta n  lleno, y  más 

después de cóm o ha estado d u ra n te  la 

tem po rada , con 300  a fic ionados cada 

dom in g o . Pero la a fic ió n  nos em pu jó  

hacia la v ic to ria .

Q .M . En Segunda B, ¿se espera más 
público?
J.L. O jalá. Yo creo que la Segunda B es

una categoría  tra n q u ila , para ve r buen 

fú tb o l.  Y si logram os im p lica r a la 

gente , llegarem os lejos.

Q .M . Y la celebración, ¿bien?
J.L. Bueno, he te n id o  c ie rta  envid ia  

sana de o tras ciudades en las que se 

han vo lcado  más. M e  hubiese gustado 

un au tobús descapotable, o a lgo así, 

pero los a fic ionados fie les d is fru ta ro n . 

Q .M . De m om ento, descanso mere
cido.
J.L. La verdad es que sí. A hora  casi un

mes de re lax to ta l,  hasta el 27 o 28 de 

ju lio .

Q .M . Y a darlo todo en Segunda B. 
J.L. Sin duda. Yo creo que la p lan tilla  

hub iera  llegado m u y  m al a la p re te m 

porada si no hub iéram os consegu ido  el 

ascenso, pero  h a b ié n d o lo  lo g ra d o , 

to d o  cam bia.

Q .M . ¿Cómo llegará el equipo, 
unido?
J.L. A hora  que el o b je tiv o  está conse

gu ido , somos aún más piña, y  precisa

m en te  la un ión  nos ha tra íd o  hasta 

aquí.

Q .M . Para algunos, como para ti, no 
es una categoría nueva.
J.L. No, m uchos hem os ju g a d o  ya en 

Segunda B, sabemos lo que es, pero 

hay ju g a d o re s  que nunca habían a lcan

zado esta categoría , y  para ellos supo

ne una progresión  pro fes iona l increí

ble.

Q .M . ¿Os han anunciado algún cam

bio?
J.L. N o sabemos nada de nada. Hay 

jugadores  que ya han renovado y están 

seguros, pero en cuan to  a e n tre n a d o r 

y  jug a d o re s  que puedan llegar, no 

sabemos nada.

Q .M . ¿Hay alguna petición por tu  
parte?
J.L. M i pe tic ión  personal es que se 

quede el m iste r. Lleva tres años aquí, 

nos cog ió  octavos y  nos m e tió  en p lay- 

o ff ,  y creo que V isn ic es una pieza clave 

para que este equ ipo  func ione .

Q .M . ¿Qué mensaje envías a la ciu
dadanía, a la afición?
J.L. A  la ciudadanía, que se sienta 

o rgu llosa  de este equipo, que ha con

seguido a lgo d ifíc il. Y a la a fic ión , agra

decerle que nos haya seguido du ran te  

tres años en el in fie rn o  de la Tercera 

D iv is ión , y  ped irle  que ahora no nos 

deje solos porque sin ellos no vam os a 

lo g ra r m ejorar.

JOSIP  V IS N IC  
E N T R E N A D O R

"M i continuidad 
está en stand by"

QUIJOTES M A G A Z IN E .
¿Satisfecho?
JOSP VISNIC. Bueno, hem os conse

gu ido  el o b je tivo , y eso era lo im p o r

ta n te .

Q .M . Decía Joselu que ha sido una 
temporada dura.
J.V. M ás bien larga, porque han sido 

once meses, un p la y -o ff m uy  la rgo  e 

in tenso, e n trenam ien to s  seis días a la 

semana. Hem os su frido , pero to d o  eso 

ahora se o lv ida , y  estam os con ten tos. 

Q .M . ¿Cómo ve al equipo actual en 
Segunda B?
J.V. Han dem ostrado  que son buenos 

profesionales, son un buen g rupo , pero 

hay que m e jo ra rlo  para la Segunda B. 

Q .M . ¿Qué necesita el equipo?
J.V. Bueno, eso lo tie n e  que dec id ir el 

cuerpo técn ico  y la d irec tiva .

Q .M . Y usted, si se queda.
J.V. Bueno, nunca se sabe.

Q .M . Los jugadores gritaban su 
nombre.
J.V. Y yo  se lo agradezco, es un b o n ito  

gesto  por su parte , pero de m o m e n to  

estoy en stand by.
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JO R G E  C A R R E T E R O  

PTE. RSD A L C A L Á

"La historia del club y  

de la ciudad, merecen  

altas cotas deportivas"

QUIJO TES M A G A Z IN E . ¿C óm o sabe 

este  a n s ia d o  ascenso?

JORGE CARRETERO. Te puedes im a 

g inar, en estos m o m en tos  una alegría 

tre m e n d a . Y con la sa tis facc ión  de 

a lca n za r le o b je t iv o  que  te n ía m o s  

desde el in ic io  de la tem porada .

Q .M . Y desde hace tre s .

J.C. Sí, han sido tres duros años, para 

v o lv e r a la ca tegoría  que no debíam os 

haber abandonado.

Q .M . N os decía el c a p itá n  que  ha 

s ido  una  te m p o ra d a  d u ra .

J.C. Sí, desde luego, ha hab ido  a ltib a 

jos , pero al f in a l hem os conseguido 

una línea regu la r m uy  buena, y  eso es 

lo que nos ha tra íd o  aquí.

Q .M . ¿Q ué le parece el a p o y o  de la 

a f ic ió n ?

J.C. Estoy em briagado  po r esta a fic ión . 

Seremos pocos, pero tenem os una a f i

c ión irrepe tib le , m agnífica , que ha sido 

capaz de llena r c inco  autobuses para ir 

a ve r a su equ ipo , que ha llenado el 

m un ic ipa l del Val... Hacen que cada 

vez am e más a este club.

Q .M . ¿ H ab rá  ca m b io s  el p ró x im o  

año ?  Los ju g a d o re s  c la m a n  a V isn ic . 

J.C. Bueno, es el cuerpo técn ico  el que 

tie n e  que ve r los cam bios, y  en cuan to  

a V isnic, yo  estoy  encantado. Si tie n e  

que estar V isnic, que esté. M e  uno a 

ellos.

Q .M . Ha s ido  un  a ñ o  en el que  el

c lu b  ha c u m p lid o  8 o  años, ¿año 

c o m p le t ito ?

J.C. A ño  precioso, po r tod o . La h is to ria  

del c lub  y de la ciudad, m erecen que las 

cotas depo rtivas  estén altas. El fú tb o l 

es el m áx im o  exponente , y  hay que 

log ra r un p royec to  conso lidado de cara 

al fu tu ro .

Q .M . ¿Y con  la cu e s tió n  e co n ó m ica  a 

cuestas?

J.C. Eso es lo más com plicado  ahora. 

Estamos inm ersos en a lgunos p rob le 

mas, y  eso es lo que más me preocupa. 

Todo el fes te jo  lleva po r d e n tro  un 

p u n tito  de preocupación , pero nada 

que no se pueda resolver, espero.

Q .M . ¿Seguirá  c o m o  p re s id e n te ?

J.C. Si la J u n ta  D ire c tiv a  lo  e s tim a  

conven ien te , espero ser el presidente 

de un club  que ascienda a o tras cate 

gorías donde m erece llegar.

LA RSD ALCALÁ UN CLUB CON 8o AÑOS DE HISTORIA
La RSD A lca lá  ce lebra este año  el 8 o  a n ive rsa rio  de su fu n d a c ió n . Fue en 1.908 cuando  los in te rn o s  de Los 

Escolapios c rea ron  el e m b rió n  del que  hoy  es el p r im e r e q u ip o  de la c iudad. Nacía en tonces el A lca lá  F.C.B., que en 

1.920 se acuñaría  U n ió n  D e p o rtiva  A lca la ína , para ser en 1.922 la G im nástica  A lca la ína . Dos años después, en 1.924, 

el padre  esco lap io  Eusebio G óm ez de M ig u e l fu n d ó  el A lca lá  F.C. y  unos años después fe d e ró  po r p rim e ra  vez al 

equ ipo . El 1 de m a yo  de 1.929 com enzaba a escrib irse  la h is to ria  de la Real Sociedad D e p o rtiva  A lca lá . Por aquel 

en tonces, el p o r te ro  Á nge l G óm ez A lca lá  se responsab ilizó  de la fu s ió n  de la RSD A lca lá  con la D e p o rtiva  O brera 

A lca la ína . O tro  n o m b re  p ro p io  a des taca r es el de Fé lix  H u e rta  Á lva re z  de Lara, ju g a d o r  y socio n ú m e ro  uno  del 

c lub  hasta su fa lle c im ie n to .

Con fecha  de 20 de D ic ie m b re  de éste 

m ism o  año, y  en e sc rito  d ir ig id o  al e n to n 

ces P residente  D. Fernando  Presas, de la 

M a y o rd o m ía  m a y o r de su M a je s ta d  el 

Rey, le fu e  co nced ido  el t í tu lo  de REAL, 

cu yo  d o c u m e n to  a c re d ita t iv o  se puede 

ap re c ia r en la im agen. La Real Sociedad 

D e p o rtiva  A lca lá  tu v o  su época DO R AD A, 

con la c reac ión  de ocho  secciones d e p o r t i

vas, co m o  Boxeo, C ic lism o o B a loncesto  - 

que  llegó  a ju g a r  en p rim e ra  d iv is ió n , 

ju n to  al Real M a d r id , E s tud ian tes , e tc-.

Los p ro ta g o n is ta s  p rinc ipa les  de la ve rd a 

dera h is to r ia  del A lca lá  son los ju g a d o re s , 

que han te n id o  y  t ie n e n  en sus bo tas, las 

ilus iones del a fic io n a d o  y  de e llos m ism os.

Gracias a e llos, el eq u ip o  ha m ilita d o  en 

las ca tego rías  de 32 D iv is ión  y Segunda B, 

donde  se ha e n c o n tra d o  con grandes clubes de n u e s tro  país, co m o  el Osasuna, el H ércu les, o el Rayo V a llecano . En 

las v itr in a s  del c lub , destaca un t ro fe o  d onado  p o r el a lca la íno  D. M A N U E L  A Z A Ñ A , siendo P residente del 

G ob ie rno . T am b ién  copas de Cam peones de C astilla  y  P rim era R egional en d ife re n te s  tem poradas. Ju n to  al Real 

M a d rid , A t lé t ic o  de M a d rid  y  Rayo V a llecano , nues tra  sociedad es de las más a n tiguas  de C astilla . El ac tua l Estad io  

M u n ic ip a l, d onde  ju e g a  el p r im e r eq u ip o  de fú tb o l,  es de los m e jo res de la C om un idad , posee te rre n o  de h ie rba  y 

su a fo ro  a p ro x im a d o  es de 8 .0 0 0  espectadores, to d o s  e llos sentados.
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“FIRMARIA OTRA 
TEMPORADA 
COMO ÉSTA”

No es para menos. Juanlu 

llegó hace apenas un año 

como primer entrenador 

al que muchos consideran 

el mejor equipo del 

mundo de Fútbol Sala tras 

un ciclo histórico de títu 

los en el club. El nuevo 

mister de la "máquina 

verde" había pasado por 

el banquillo complutense 

durante esta fructífera 

etapa cuatro temporadas 

atrás como segundo, pero 

llegaba, ahora, de 

División de Plata. Eso sí, 

con una buena carta de 

presentación tras lograr el 

ascenso a la máxima cate

goría del Futsal nacional 

de un Pinto F.S. que, este 

año, le puso las cosas difí

ciles en el Play-Off de liga 

llegando hasta semifina

les. La confianza que Inter 

Movistar depositó en él, 

Juanlu la ha transformado 

en triplete: Supercopa, 

Copa y el título anhelado, 

la Copa de Europa.

Q U IJO TES M A G A Z IN E . P rim er  
año y tres  títu lo s . ¿Satisfecho?  
JU A N  LU IS  A L O N S O .
P e rs o n a lm e n te , pa ra  se r m i p r i 

m e r  a ñ o  en e s te  c a rg o , c o m o  p r i 

m e r  e n t r e n a d o r  de  In te r  

M o v is ta r ,  n o  p u e d o  p e d ir  m ás. En 

lo  p e rs o n a l e ra  un  re to  im p o r ta n 

te . El l is tó n  e s ta b a  a lt ís im o  y  la 

p re s ió n  e ra  im p o r ta n te .  H e m o s  

c u m p lid o  co n  las e x p e c ta t iv a s  y  

c o n f ia m o s  en m a n te n e r lo .

Q .M . ¿Y el balance gen era l?
J.A. P o s it iv o . Está c la ro  q u e  nos 

h u b ie ra  g u s ta d o  te r m in a r  m e jo r ,  

co n  el t í t u lo  de  lig a , p e ro  la v e r 

dad  es q u e  la te m p o ra d a  ha s id o

b u e n ís im a . El ú l t im o  m es se nos 

ha h e c h o  un  p o q u ito  la rg o ; ha 

h a b id o  un  m u n d ia l en m e d io  y  la 

e x ig e n c ia  q u e  h e m o s  te n id o  de 

p e le a r p o r  to d o s  los t í t u lo s  nos 

ha h e c h o  lle g a r  un  p o c o  ju s t i t o s ,  

s o b re  to d o  en lo  m e n ta l.

Q .M . En la f in a l de liga f re n te  a 
El Pozo sí parecían  cansados. 
J.A. Se ha h e c h o  un  g ra n  e s fu e r 

z o . El e q u ip o  ha d e m o s t r a d o  

o r g u l lo  y  h e m o s  lle g a d o  a la f in a l ,  

p e ro  sí es v e rd a d  q u e  ya  n o  e s tá 

b a m o s  en n u e s tro  m e jo r  m o m e n 

to .  La C opa de E u ro p a  e ra  un  

o b je t iv o  m u y  im p o r ta n te  p a ra  

n o s o tro s  y , a h í, sí es v e rd a d  q u e

“ Sí me dicen dónde hay que firm ar para 

que la temporada que viene tengamos 

otros tres títulos, lo haría ahora mismo”
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g a s ta m o s  m u c h a s  e n e rg ía s . A l 

f in a l ,  nos ha p e sa d o  un p o co  y, 

a u n q u e  el e q u ip o  ha m a n te n id o  la 

a c t i t u d ,  n o  s ie m p re  es p o s ib le .  

D esde  el m u n d ia l en n o v ie m b re  

n u e s t ro s  ju g a d o r e s  h a n  e s ta d o  

cada m es al c ie n  p o r  c ie n , ju g á n d o 

nos un  t í t u lo .  El P ozo , desde  la 

f in a l  de  C opa, ya  s ó lo  te n ía  un  

o b je t iv o  en  e l q u e  c e n tra rs e , q u e  

e ra  lle g a r  b ie n  a ju n io .  N o s o tro s  

tu v im o s  q u e  m a n te n e r  la e x ig e n c ia

ja d o  bien?
J.A. Y o c re o  q u e  es ta  te m p o ra d a  

han  h e c h o  un g ru p o  m u y  b u e n o  

t a n t o  d e n t r o  c o m o  fu e ra  de  la 

p is ta  e n t re  n u e v o s  y  v e te ra n o s . 

H a n  e n c a ja d o  m u y  b ie n  y  ese 

a m b ie n te  b u e n o  q u e  te n ía m o s  

fu e ra  se ha t r a d u c id o  en re s u lta 

dos. Esa s in to n ía  s ie m p re  es im p o r 

ta n te  en los d e p o r te s  de  e q u ip o . 

Q .M . ¿Se m a n te n d rá  este b loque  
la p róx im a te m p o ra d a?

de  re c u p e ra c ió n  im p o r ta n te ,  un  

m es de  va c a c io n e s , a l m e n o s , p o r 

q u e  el descanso  es fu n d a m e n ta l de 

ca ra  a l re n d im ie n to  de  la p ró x im a  

te m p o ra d a . V o lv e re m o s  el 11 de 

a g o s to .

Q .M . Y s eg u irá n  en A lc a lá . 
¿ C onten tos  con la respuesta de 
la a fic ió n ?
J.A. O ja lá  el a ñ o  q u e  v ie n e  sea 

c o m o  és te . S e g u ire m o s  en A lc a lá . 

E s ta m o s  m u y  c o n te n to s  c o n  el

pa ra  lle g a r  a la F in a l F o u r  en  c o n 

d ic io n e s .

Q .M . ¿ Decepción ?
J.A. N i m u c h o  m e n o s . Lo q u e  pasa 

es q u e  en el m u n d o  de l d e p o r te  

s ie m p re  te  q u e d a s  con  la ú lt im a  

a c tu a c ió n  p e ro , en lo  g lo b a l,  si m e  

decís  d o n d e  h a y  q u e  f i r m a r  para  

q u e  sea o t ra  te m p o ra d a  ig u a l con  

tre s  t í tu lo s ,  lo  h a ría  a h o ra  m is m o , 

p o r  s u p u e s to .

Q .M . ¿C óm o ha te rm in a d o  la 
p la n tilla  esta te m p o ra d a ?
J.A La p la n t i l la  es tá  b ie n , t r a n q u i 

la, co n  la d e c e p c ió n  de l m o m e n to  

p e ro , en c u a n to  pasan 2 4  h o ra s , 

m ira s  q u e  h a y  c u a tro  t í tu lo s ,  c u a 

t r o  f in a le s  y  ganas  tre s , n o  puedes 

e s ta r  d is g u s ta d o  co n  el re n d im ie n 

to  d e l g ru p o .  E s tá n  s a t is fe c h o s . 

Son m u y  a m b ic io s o s  y  se q u e d a n  

d o lid o s  p o r  n o  h a b e r p o d id o  p e le a r 

un  p o c o  m ás en la f in a l  p e ro , en el 

g lo b a l,  e s tá n  c o n te n to s .

Q .M . El eq u ip o  ha su frid o  esta  
te m p o ra d a  una re n o v a c ió n  
inusual en In te r . ¿Todo ha enca-

J.A. Sí. La p ró x im a  te m p o ra d a , en 

p r in c ip io ,  n o  t r a e r á  n o v e d a d e s . 

N u n c a  se p u e d e n  d e s c a r ta r  y  un 

e q u ip o  c o m o  el n u e s tro  s ie m p re  

es tá  a b ie r to  a m e jo ra r .  P ero m e jo 

ra r  una  p la n t i l la  c o m o  la n u e s tra  es 

d if íc i l  y  lo  n o rm a l es q u e  no  haya  

c a m b io s . Se re n o v ó  a S ch u m a c h e r, 

q u e  e ra  una  p r io r id a d  p o rq u e  aca 

baba c o n t r a to  así q u e , en p r in c ip io ,  

lo  n o rm a l es q u e  no  va ya  a h a b e r 

m u c h o s  c a m b io s , p o r  n o  d e c ir  n in 

g u n o . En p r in c ip io  la p la n t i l la  está  

m ás q u e  c o m p e n s a d a . Si e s tá n  

to d o s  a l c ie n  p o r  c ie n  es una  p la n 

t i l la  m u y  a m p lia  y  co m p e n s a d a . N o  

c re o  q u e  va ya  a s u rg ir  una  s itu a 

c ió n  ta n  v e n ta jo s a  c o m o  para  p la n 

te a rn o s  a lg o .

Q .M . Les dará descanso ¿no?
J.A. Sí. Los ju g a d o re s  n e c e s ita n  y 

se m e re c e n  d e s c a n s a r. 

S c h u m a c h e r, N e to , G a b rie l y  B e ta o  

a ú n  t ie n e n  un  c o m p ro m is o  co n  la 

se le c c ió n  b ra s ile ñ a  y  a la rg a n  un 

p o co  m ás la te m p o ra d a , p e ro  to d o s  

te n d rá n  v a c a c io n e s  con  un p e r io d o

p ú b lic o  y  el a p o y o  q u e  nos ha d a d o  

a lo  la rg o  de la te m p o ra d a , co n  una 

base im p o r ta n te ,  h a b itu a l ,  de 

1 .500  p e rso n a s  q u e  han  s id o  f ie le s  

y  q u e  se ha m u lt ip l ic a d o  p o r  dos en 

el P la y -o ff .  N os han  t r a ta d o  con  

m u c h o  c a r iñ o  y  h e m o s  s e n t id o  ese 

a p o y o . Ya son u n o s  c u a n to s  años. 

Es un  t ie m p o  p a r a e s ta r  a se n ta d o s  

y  se va n o ta n d o  la id e n t if ic a c ió n  

de l e q u ip o  con  la c iu d a d .

“ Estamos muy 

contentos con el 

apoyo de la afición, 

unas 1.500 personas 

han sido fieles a nues

tros partidos durante 

toda la temporada”
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E N T R E V IST A ALBERTO BAENA/ / PREMIADO 2009

“Con mi investigación dem uestro  
que la mujer fue un actor más de la 
sociedad en los siglos XVI y XVI I”

QUIJOTES M A G A ZIN E . ¿De dónde surgió este libro? 
ALBERTO BAENA. Es una in ve s tig a c ió n  sobre los espa

ñoles en A m é rica , y el p roceso po r el que  d e ja ro n  de sen

tirs e  españoles para sen tirse  am ericanos. Leyendo  me di 

cuen ta  de que en n in g ú n  lib ro  se hablaba de la m u je r, p o r

que  la h is to r io g ra fía  daba a e n te n d e r que la m u je r  no 

te n ía  nada que  v e r en las decis iones m asculinas.

El o b je t iv o  ha sido  re c o n s tru ir  el papel que tu v ie ro n  las 

m u je res de o rig e n  español en la c reac ión  de la id e n tid a d  

m exicana a tra vé s  de un p la n te a m ie n to  m e to d o ló g ic o

in n o v a d o r: la u t il iz a c ió n  del g é n e ro  co m o  in s tru m e n to  de 

aná lis is  h is tó r ic o . Es dec ir, d a r una v is ió n  lo  más am p lia  

pos ib le  de cuál pud o  ser la p a rtic ip a c ió n  de las m u je res  en 

la v ida  púb lica  de las c iudades novoh ispanas.

Q .M . Entonces, ¿ Intenta recuperar el papel de la 
mujer?
A.B. Sí, m e parecía que  no se podía d e ja r a la m u je r  fu e ra  

del papel id e n t ita r io .  La m a yo ría  de los d o c u m e n to s  que 

e n c o n tré  hab laban  de la m u je r  en el á m b ito  de la casa, de 

lo  p riva d o , de la fa m ilia , de su la b o r co m o  m ad re  y edu-

El h istoriador madrileño A lberto  Baena Zapatero recibió el Premio de Investigación María Isidra de 

Guzmán en su XVII edición, por su trabajo sobre las'M ujeres Novohispanas e identidad crio lla (siglos 

XVI y XVII)', que reconstruye el papel que tuv ie ron  las mujeres de origen español en la creación de 

la identidad mexicana a través de un p lanteam iento m etodológico innovador: la utilización del 

género como instrum ento de análisis histórico. Se tra ta  de un joven que ha dedicado gran parte de 

su vida profesional al área género, tan to  como h istoriador docente, dando clases de historia de las 

mujeres en España, como investigador, participando en varios proyectos científicos relacionados 

con los estudios de género y la legislación en la H istoria de España. Este traba jo  de investigación his

tórica, que será publicado por la Concejalía de M u je r del A yun tam ien to  de Alcalá, se ha llevado el 

galardón María Isidra de Guzmán, que in tenta rescatar la memoria y arro jar luz sobre la vida y la 

obra de ésta y otras mujeres insignes, cuyo esfuerzo y valía se m antienen en la oscuridad.
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cadora , o inc luso  en la econom ía  

d o m é s tica . Sin e m b a rg o  se dejaba 

fu e ra  su papel en la v id a  socia l, en el 

á m b ito  p o lít ic o , e inc luso  su la b o r en 

la C orte  o en la co n q u is ta  y  evange- 

liza c ió n  de A m é rica .

Q .M . ¿Y de ahí la imagen de la 
mujer?
A.B. Sí, p o r eso in te n té  sacar la v e r 

dad, p o rq u e  la m u je r  era y  suponía 

m u ch o  más de lo  que  en to n ce s  se 

decía. Así descub rí que  e fe c t iv a m e n 

te  su papel era dec is ivo  en la C orte , 

y  en la v id a  p o lítica . Según los d o c u 

m e n to s  que  co n s u lté , la m u je r  es ta 

ba en to d a s  las ce rem on ias  púb licas 

y re lig io s a s  q u e  se hac ían  en 

A m é rica . Las fu e n te s  d e m o s tra b a n  

que  la m u je r  había s ido  dec is iva  en 

la co n q u is ta  de A m é rica , en to d o .

Y lo  v i c la ro  en va rio s  aspectos, 

co m o  el m o d e lo  fe m e n in o  que  se im p u so  a las m u je res 

c r io lla s  y  las co n tra d ic c io n e s  a las que  d io  lu g a r su adap 

ta c ió n  a las nuevas c ircu n s ta n c ia s  am ericanas y, p o r o tro  

lado, la fu n c ió n  que  desem peña ro n  d e n tro  y  fu e ra  del 

h o g a r co m o  ga ra n te s  y  d ifu so ra s  de los va lo res  cu ltu ra le s , 

re lig io so s  y  m ora les  de la c u ltu ra  h ispana.

Q .M . Pero, ¿partió  de una base fem inista?

A.B. N o, en a b so lu to . A u n q u e  la idea que tie n e  la g e n te  

cua n d o  piensa en un e s tu d io  de estas ca rac te rís ticas  es 

que al e s tu d ia r una h is to ria  de géne ro , se fra g m e n ta  del 

resto , de los hom bres  en este caso. Y no ha sido  así, para 

nada. La idea de este tra b a jo  era in c lu ir  a la m u je r en 

tem as  más a m p lio s  en los que hasta aho ra  no había sido 

te n id a  en cue n ta . C om o un a c to r  más de la sociedad.

Q U IÉ N  FUE M A R ÍA  IS ID R A  DE G U Z M Á N
M aría Isidra Q u in tana de Guzmán y la 

Cerda, la "D octo ra  de Alcalá, fu e  la p ri
mera m u je r en ingresar en una Academ ia 

en 1785, con apenas 17 años. H ija del 

conde de O ñate y de la condesa de 

Paredes, se casó con Rafael A lonso de 
Sousa, marqués de Guadalcazar. Por su 

rango, M aría  Isidra estuvo m uy v incu la 

da al rey Carlos III, quien p rom ov ió  su 

ingreso en la Real Academ ia Española y 

en la Sociedad Económica M a tritense . 

Fue además la prim era m u je r en ingresar

en una Academia en 1785. Para alcanzar 

este reconoc im ien to  un ive rs ita rio , tu vo  

que ob tene r el perm iso especial del Rey 

Carlos III, quien p rom ov ió  su ingreso en 

la Real Academ ia  Española y en la 

Sociedad Económica M atritense . Este 

s ign ifica tivo  logro  fue  el resultado de un 

im p o rta n te  esfuerzo, no solo académico 

sino sobre to d o  de superación de las con

cepciones sociales de su época que rele

gaban a las m ujeres al ám b ito  privado 

del hogar y la fam ilia .

Asesores

... La gestión de confianza

C/ Nebrija, 5 bajo 
28801 Alcalá de Henares

Tel.: 91 882 52 89 - 91 889 78 29 Fax: 91 882 34 25 
www.anebrija.es E-mail:asesoria@anebr¡ja.es

Gabinete Jurídteo^- Laboral 
Asesoría Integral de Empresas 
Estudio Jurídico:Coníratos, Civil, Penal, 
Mercantil, Matrimonialjj etc.

________
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E N T R E V IST A ENRIQUE BAQUEDANO

" M E  CRIÉ EN LOS M U S E O S , Y  P O R  ESO H A  

S ID O  U N  A U T É N T IC O  PLACER H A B E R  

M O N T A D O  U N O  A  M I IM A G E N  Y SEMEJANZA"

Enrique Baquedano es de esos 

investigadores apasionados 

que se vuelcan en diferentes 

proyectos y no descansan 

hasta culminarlos. El Museo 

Arqueológico Regional (MAR) 

que dirige desde hace una 

década, es lo que es y como es, 

por él. Fue él mismo quien 

viajó a Nueva York para traer 

por primera vez la exposición 

de la Hispanic Society of 

America a España, o a Bolsano 

para acercar la momia Ótzi 

hasta Alcalá de Henares este 

mes de julio.

Lo suyo no son los despachos - 

aunque el que nos abre para 

realizar la entrevista rebosa de 

Historia y Arqueología-, pero 

está más que satisfecho con su 

trabajo en el MAR, e ilusiona

do al mismo tiempo con la 

futura ampliación de las insta

laciones. A pie de campo, 

Baquedano dirige las excava

ciones arqueológicas de Pinilla 

del Valle y Santorcaz, y pronto 

presentará el proyecto en el 

que ha trabajado con más 

pasión: el Instituto de

Evolución en África.

ENRIQUE BAQUEDANO
QUIJOTES MAGAZINE. ¿Qué balance hace 
de estos diez años al frente del MAR, en 
los que han pasado por él 400.000 visi
tantes?
ENRIQUE BAQUEDANO. Somos el segun

do museo arqueológico más visitado de 

España, pero no estoy tan satisfecho por la 

cantidad de visitas como por la calidad del 

servicio. El público que nos ha visitado en 

su mayoría es de Educación Secundaria. 

Eso es inversión, y ésas son las personas 

que van a regir nuestros destinos en el 

futuro.

Por mi sentido de responsabilidad frente a 

la Historia, de lo que más satisfecho estoy 

es de haber recopilado todo el patrimonio 

arqueológico madrileño en nuestras sedes 

y de haber sido capaces de conservarlo en 

perfectas condiciones. Y lo que más me 

gusta, sin duda, son las excavaciones que 

dirijo en Santorcaz y Pinilla del Valle. 

Según el ICO, las líneas básicas de un 

museo son conservación, investigación y 

difusión. Y creo que avanzamos por esos 

caminos. Pero creo que nos queda mucho
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por hacer.

Q.M. El objetivo era llegar a todos los 
públicos, ¿no?
E.B. Nuestro objetivo era ser un museo 

para todos. Y este museo es la casa de los 

arqueólogos, que trabajan para el público 

general. Hemos estado abiertos a todas 

las actitudes, para intentar llegar a todos 

los públicos.

Q.M. Lo han intentado a través de nume
rosas exposiciones.
E.B. Sí, las exposiciones son la esencia de 

nuestra actividad, pero en torno a ellas 

organizamos jornadas de investigación, 

conferencias, talleres para niños, visitas 

teatralizadas... Intentamos que todo esté 

hilado, para que los visitantes de este 

museo de difusión científica se vayan del 

museo con una lección aprendida. Éste es 

un museo que entretiene y enseña.

In te n ta m o s  q u e  nuestros  

v is itan tes  se v a yan  con una  

lección d e  H istoria  a p re n d id a "



Enrique Baquedano, con la presidenta de la CAM y el consejero de Cultura, durante la presentación de la ampliación del museo

Q.M. Y ahora, esperando a Ótzi, el hombre de hielo.
E.B. Bueno, la momia Ótzl es una percha Informativa, pero lo que 

yo pretendo con la exposición es que los visitantes conozcan el ini

cio de la metalurgia, la llegada de los metales a la sociedad euro

pea. Y que la gente pueda llevarse una buena lección de la Edad del 

Cobre porque el calcolítico es apasionante, es el momento en el 

que nace Europa, con el vaso campaniforme como primer elemen

to que da Identidad a Europa.

Q.M. ¿Cómo será la muestra?
E.B. Bueno, la exposición viene de Bolzano, y será la primera vez 

que visite la península Ibérica. Por eso la hemos adaptado al públi

co español con dos módulos redactados por Germán Dellbes, cate

drático de Prehistoria en Valladolld, e hijo de don Miguel Dellbes, 

que visitó Alcalá de Henares cuando su padre recibió el Premio 

Cervantes.

Q.M. Pero la momia no estará presente en el museo.
E.B. No, la momia no puede salir de la cámara que la mantiene en 

frío, pero hemos Ideado un sistema para que los visitantes de nues

tro  museo puedan verla en directo a través de una cámara que 

estará conectada las 24 horas del día. Eso le va a dar mucha magia.

"La cám ara de la m om ia Ótzi podrá 

verse en directo desde el M AR"

Q.M. Lo de transmitir lecciones comprensibles, ¿es aceptado por 
los arqueólogos?
E.B. Hoy ya sí, pero allá por el año 1982, cuando comencé a dirigir 

la revista 'Arqueología', me costó mucho esfuerzo hacer entender 

a los arqueólogos que no podíamos ser como los médicos o las tr i

bus que sólo se entendían entre sí en un lenguaje para elegidos. En 

esa tarea de difusión ha abierto mucho camino el equipo de 

Atapuerca, y más concretamente Juan Luis Arsuaga. Y ahora mismo 

cualquier arqueólogo asume que el destinatario último de su tra 

bajo es el ciudadano de a pie. Yo me siento orgulloso de haber Inci

tado a los arqueólogos a hacer suya esta forma de difundir la 

arqueología.

Q.M. La tarea de 'traducir' parece complicada.
E.B. No es fácil, desde luego. A mi me cuesta un esfuerzo trem en

do hablar para niños de seis u ocho años, y eso que tengo una hija 

de esa edad. Me gustaría hacerlo mejor, porque creo que es fun 

damental saber transm itir a niños y jóvenes con su propio lengua

je.
Q.M. ¿Pervive el fantasma de la incultura en lo arqueológico? 
E.B. Bueno, esto ya se ha superado bastante. Yo creo que el fenó

meno de Atapuerca ha calado bastante en todas las capas de la 

sociedad, y al menos en cuanto a la evolución humana, en España 

sí estamos bastante al día. Quizá en arqueología no estamos al nivel 

de Francia o Inglaterra, pero sí por encima de Estados Unidos. 

Q.M. ¿En qué proyectos anda inmerso, además de la ampliación 
del MAR?
E.B. Bueno, en cuanto a la ampliación, ya se ha adjudicado, pero la 

ampliación nos llevará en torno a cuatro años. Yo estoy muy volca

do en ese proyecto, pero de momento serán ocho meses para la 

demolición de la comisaría, así que todo irá despacio. Lo Importan

te es verlo finalizado.

Q.M. ¿Era necesaria la ampliación?
E.B. Sí, porque el museo se había quedado pequeño y hay que agra

decer la voluntad política en esto. Con esto va a crecer un 50%, y 

así podremos ampliar la zona de exposiciones temporales, salas 

para realizar talleres para niños, e incluso aseos y camerinos para 

los espectáculos que organizamos. La ampliación está pensada 

para resolver problemas del museo, pero no va a cambiar nada más 

que la calidad del servicio.

"Creo que los gestores culturales que 

no piden, no se ganan el sueldo"

Q.M. ¿Satisfecho entonces con el trato político recibido?
E.B. Yo no hago valoraciones políticas, aunque las tengo. La amplia

ción no proviene de un compromiso electoral, sino de un consenso 

político. Eso es muy bueno. Pero yo creo que los gestores cultura

les que no piden, no se ganan el sueldo. Yo soy un pedigüeño, aun

que también agradezco lo que hasta ahora nos han ofrecido. La ver

dad es que hemos tenido muchísimo respaldo político por parte de 

diversas administraciones, desde la Comunidad de Madrid con el 

anterior consejero de Cultura y el actual, que se estrenó en el cargo 

durante una visita al museo; el Ayuntamiento de Alcalá de Henares, 

y también la oposición nos apoya. Y por supuesto otras 

Q.M. Y además con sus excavaciones.
E.B. Sí, ahora trabajo también en la creación de dos parques
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D E L  19 DE J U N I O  AL 27 D E  J U L I O  DE 2009

3 8 FOTOGRAFIAS QUE NOS ACERCAN A 
LOS BOSQUES ESPAÑOLES Y SUS HABITANTES

LUGAR:
Q u in t a  d e  Cer va n tes

C/ Navarro y ledesma. 1 - alcalá de henares

HORARIO:
DE LUNES A VIERNES, DE 11 A 14 h r s  Y DE 17 A 20 Hits 

SÁBADOS/DOMINCOS, DE 10 A 14 H r s

ENTRADA GRATUITA

IN S T IT U T O  D E  

P L A N IF IC A C IÓ N  Y 

G E S T IÓ N  A M B IE N T A L



ENRIQUE BAQUEDANO

arqueológicos en Pinilla y Santorcaz. También tengo entre los obje

tivos crear un área de investigación muy potente. Ésos son retos 

profesionales, y además tengo mi 'juguete', que es la creación del 

Instituto de Evolución en África, en el que estoy trabajando con 

Manuel Domínguez, un experto que lleva décadas trabajando en 

África. Tenemos incluso la memoria ya redactada.

Q.M. En estos diez años, ¿ha ganado Alcalá con el museo, y el 
museo con Alcalá?
E.B. Alcalá se ha consolidado como sede arqueológica de la región, 

y esto es destacable, y por supuesto que el museo ha ganado gra

cias a Alcalá. El museo podía haber estado en Madrid, pero hubie

ra entrado en una confrontación vacía con el Arqueológico nacio

nal. Probablemente en Madrid hubiéramos tenido más visitantes, 

pero eso no es lo importante. Los grupos que vienen al museo, 

aprovechan para ver Alcalá y viceversa. De esta manera, hemos 

consolidado como hermano pequeño del nacional.

Q.M. También Alcalá tiene muchos restos arqueológicos.
E.B. Por supuesto. Yo no me dedico a la arqueología árabe, pero la 

llamada Alcalá La Vieja es un yacimiento que me apasiona. Pero 

creo que el Ayuntamiento hace bien en recuperar Complutum, sin 

meterse en más proyectos al mismo tiempo. En arqueología hay 

que abarcar menos y apretar más. Yo hasta que no term ine Pinilla 

y Santorcaz, no tocaré nada más.

Q.M. ¿Se quedará en el MAR otra década?
E.B. Yo estoy muy a gusto en este museo, en Alcalá de Henares, y 

siento que tengo muchas cosas por hacer. Si viera que mi trabajo 

está cumplido, me marcharía, pero tengo mucha ilusión y mucho 

apoyo. Yo, francamente, no puedo trabajar si no me siento respal

dado, y afortunadamente sí tengo ese respaldo: de la Comunidad

de Madrid, de diversos ayuntamientos, de las universidades, de 

otras instituciones, e incluso de empresas privadas.

Q.M. Se le ve muy contento.
E.B. Es que estoy haciendo un trabajo que me gusta mucho, y lo 

hago con verdadera pasión. Es público que he recibido ofertas jugo

sas en estos años, y no las he aceptado porque creo que aquí tengo 

mucho por hacer. Poder montar un museo a mi imagen y semejan

za, ha sido un placer. Siempre tengo las maletas hechas, y seguiré, 

siempre que mis mandos quieran.

Cno. De Las Callejuelas, 3 Políg. Ind. JUMAPI, 

(Final C/ Noruega) -28802- Alcalá de Henares 

Teléf. 91 882 56 80 Fax. 91 883 12 85
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El L E C T O R  IM P A S IB L E
Un paseo con José Manuel 

Lúcia por el centro de Alcalá 

supone miradas, paradas casi 

continuas con algún vecino, y 

mucho cariño de aquellos que 

se llegaron a enganchar al pro

grama Pasapalabra sólo por 

seguir al concursante más bri

llante; al que dio una auténti

ca lección de diccionario; al 

que se llevó el bote más cuan

tioso de la historia del progra

ma: 396.000 euros.

Podríamos decir que 'Luqui' 

-com o le conocen sus amigos- 

es un tipo  duro. Bigote, zapa

tos de punta, envuelto  en 

humo y reflejo de una serie

dad que, dicho sea de paso, 

disimula su tim idez. Pero en el 

fondo también un romántico, 

que ama la L iteratura, el 

Patrim onio H istórico, y el 

silencio.

Vecino de la calle Mayor, este 

mes de ju lio  será pregonero 

de su pueblo, Cangas de 

Nancea, en Asturias. Ya ha 

preparado su discurso. ¿Habrá 

escogido bien las palabras, le 

hará falta su diccionario?

José M a n u e l  Lúcia
Ganador del concurso Pasapalabra

QUIJOTES M AG AZINE. ¿Ya has 
vuelto a la normalidad?
JOSÉ M A N U EL LÚCIA. Sí, to d o  

está com o antes. Han pasado dos 

meses, y  sigo aquí, con lo m ism o 

que antes, con m i gente, en m i casa, 

en el traba jo . La verdad es que 

nunca me ha cam biado la v ida, sólo 

la econom ía.

Q .M . Pero con más "fama".
JM.L. La verdad es que la gen te  es 

m uy  am able conm igo , y muchas 

personas me reconocen por la calle. 

O tros se quedan m irando  pensati

vos com o  d ic ie n d o  " tu  cara me 

suena". Yo vo y  superando m i t im i

dez, poco a poco.

Q .M . Y sigues participando en 
Pasapalabra.
JM.L. Sí, me plantearon un reto  
nuevo, y ¿por qué no? La concur
sante riva l era m uy  buena, y  fue  

d iv e rtid o  hacer el rosco s im u ltáneo . 

Yo Iré siem pre que me llam en, po r

que me lo paso bien, y  me p lan tean 

retos nuevos.

Q .M . Y además, supone un dineri
llo.
JM.L. Sí claro. A unque  m ucha gen te  

cree que sales del es tud io  con un 

m a le tín , y no es así. El d ine ro  ta rda  

en llegar, de hecho aún no he cobra 

do el prem io.

Q .M . ¿Te has dado ya algún capri
cho confesable?
JM.L. Bueno, de los confesables... 

(e n tre  risas). He sa lido de v ia je  

a lgún fin  de semana, y  he in v ita d o  a 

los am igos, pequeños placeres.

Q .M . Y este mes, pregonero de tu  
pueblo, de Cangas de Narcea. 
JM.L. Sí. M e  hace ilus ión porque 

han sido los vecinos quienes lo han 

propuesto , ha sido una especie de 

vo tac ión  popu la r porque a llí hay 

an tiguos  vecinos, an tiguos  com pa

ñeros del co leg io , del in s titu to ... Yo 

vo y  de vez en cuando, y  me s ien to
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"Vivo en la calle 
Mayor de Alcalá 
porque me caigo 

de la cama a 
un lugar que es 
una maravilla"

m uy querido . De hecho cuando v i el 

apoyo  que me m os tra ron  la noche que 

gané, no me lo podía creer. La verdad 

es que me hace m ucha ilus ión  ser el 

p regonero  de las fiestas del Carmen y  la 

M agda lena, que son unos fes te jos m uy 

intensos en m i pueblo.

Q .M . ¿Ya has preparado el texto?  
JM.L. M e  d ije ron  que unas 150 o 200  

pa labras, y  ya lo  te n g o  en fo ca d o . 

Tengo ideas, ahora fa lta  p lasm arlo  en 

papel.

Q .M . ¿Aún así sigues viviendo en la 

calle M ayor. ¿Por qué escogiste esta 
calle?
JM.L. Bueno, podía haber escogido 

cua lqu ie r pueb lo  de a lrededor, pero 

A lcalá es una gran ciudad. Y en el caso 

de la calle M a yo r, porque te  caes de la 

cama y  estás en un s itio  que es una 

m arav illa . A unque  se em peñen en p lan

ta r  el Parador, o el M ercado  m un ic ipa l, 

que bajo m i p u n to  de v is ta  son a te n ta 

dos con tra  el buen gusto , el ce n tro  de 

A lcalá sigue siendo una m aravilla .

Yo creo que el p a tr im o n io  es una de las 

Inversiones más seguras, de las que 

más com pensan, y  por supuesto por lo 

que supone a n ive l cu ltu ra l. Después de 

la Educación, creo que es el área más 

im p o rta n te . Es ob v io  que no se pueden 

hacer ed ific ios  del s ig lo XVI, pero a 

veces llam an cu ltu ra  a lo que más bien 

es incu ltu ra .

Q .M . ¿Te consideras un clásico? 
JM.L. Bueno, creo que las trad ic iones  

se deben m antener. A l Igual que c ie rto  

t ip o  de L ite ra tu ra , o Educación. Yo 

estud ié  en un co leg io  púb lico  y  consi

dero  la invers ión  en Educación p r io r ita 

ria. El p r im e r lib ro  que recuerdo con 

cariño  es el V ia je  al ce n tro  de la T ie rra ' 

de Ju lio  Verne, pero tam b ié n  a los g ran 

des f iló s o fo s . Y desde luego  a 

N letzsche.

Q .M . ¿Es la lectura la clave del tu  

éxito? Porque algunas palabras que 
acertaste eran muy poco conocidas. 
JM.L. Bueno, m e encanta leer, incluso

el d icc ionario . Pero tam b ién  había pala

bras que conocía por los pasatiem pos, 

po r los crucigram as, com o uxoric ida , el 

hom bre  que m ata a una m ujer. Son 

palabras que se van quedando ahí. 

Q .M . Vaya paradoja que gane un 
concurso de TV una persona que no 
tiene televisor en casa.
JM.L. Bueno, reconozco que es curioso. 

Es que me niego a te n e r te le , no me 

hace fa lta . P re fie ro  leer o escuchar 

m úsica. T a m p o co  m e gus ta  se g u ir 

deportes po r te lev is ión , porque se han 

co n ve rtid o  en un espectáculo y en un 

negocio. N o me gusta el fú tb o l,  al Igual 

que a m is am igos. En general, sólo me 

gusta p rac tica r los deportes.

Q .M . ¿Y el cine?
JM.L. El c ine sí me gusta, pero me 

niego a ve r una película que destrozan 

po r te lev is ión . Y a las salas de cine me 

niego a ir  porque es un a traco a m ano 

arm ada, y  además no te  dejan fum ar. 

Lo del tabaco está m uy  m al Ideado. Si 

es tan  m alo  com o para anunc ia r que 

m ata , que no lo vendan. Sino, que nos 

dejen tra n q u ilo s , porque m i sentido  

com ún me ob liga  a no fu m a r en el 

au tobús, o en un hospita l, pero no en 

un bar. Al d ine ro  no renuncian, porque 

cuando em pecé a fu m a r el Ducados 

va lía  ocho  pesetas. A h o ra , 3'15 en 

m áquina.

Q .M . ¿Qué es lo que más y lo que

menos te  gusta de Alcalá?
JM.L. Lo que más el cen tro  h is tó rico , 

sus edific ios. Desde la e rm ita  de San 

Is idro  y  el Palacio Laredo, hasta la 

Puerta de M a d rid . Los parques, los 

Cerros, el río... Y lo que menos es el 

ru ido , para m i es lo m enos llevadero. Y 

por supuesto algunas in te rvenc iones 

pseudo a rtís tica s . La obra  de Caja 

M a d r id  de la ca lle  L ib re ros , o el 

Parador, la Plaza de San Lucas, la p róx i

ma recuperación de la plaza de San 

Diego... Una pena. A l igual que las p in 

tadas en las fachadas.

Q .M . ¿Seguirás viviendo en Alcalá? 
JM.L. Un tie m p o  sí, pero d e fin it iv a 

m ente  no. La vida es cada día menos 

llevadera. La cuidad ha crecido y  sigue 

te n ie n d o  las m im as carreteras, el doble 

de ru ido . Ya estoy ideando una casa en 

un te rre n o  que ten ía  en Guadalajara, 

cerca del Ocejón.

"Es curioso que 
haya ganado un 

concurso de la TV 
una de las pocas 
personas que no 

tiene TV en casa"
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LA ESCOLANÍA DE 
ALCALÁ ECHA A ANDAR
Hace siglos que los Seises 
cantaron por ú ltim a vez al 
amparo del Obispado de 
Alcalá de Henares. Aquel 
esp íritu , adaptado a los 
nuevos tiem pos, se está 
recuperando ahora bajo las 
naves de la Iglesia 
M agistra l. En la ciudad ya 
hay 4 0  voces, algunas con 
menos de 7  años de vida, 
llamadas a fo rm a r parte de 
la primera escolanía com 
plutense. Fue el párroco de 
la catedral quien lanzó el 
reto  y dos jóvenes músi
cos, Carlos Delgado y 
V irg in ia  F lorentín quienes 
lo aceptaron. Desde su pre
sentación han rastreado 
Alcalá y, de entre  sus veci
nos más jóvenes, han 
seleccionado las primeras 
piezas de un coro que, tal 
vez, perdure en el tiem po. 
Hoy damos cuenta de los 
primeros pasos.

QUIJOTES M A G A Z IN E . Antes de la 

Semana Santa nos sorprendieron  
dando a conocer su proyecto y, 
sólo unas semanas después, ya t ie 
nen seleccionadas las voces de la 

fu tu ra  escolanía.
CARLOS DELGADO. En e fe c to . Ya 

te n e m o s  la se lecc ión . H em os c o g id o  

a unos 4 0  ch icos  y  ch icas desde 6 

años para c u m p lir  7 el cu rso  que  

v ie n e , y  el más m a y o r debe te n e r  12 

p o rq u e  la idea, en p r in c ip io , es que  

puedan  e s ta r, sob re  to d o  las chicas, 

hasta  los 16. Los ch icos, con el ca m 

b io  de vo z , es más c o m p lic a d o  que  

pasen de los 12 o 13 años.

Q .M . ¿Cómo ha sido el proceso? 
C.D. La ve rd a d  es que  ha s ido  d if íc il 

p o rq u e , después de la c o n v o c a to r ia , 

só lo  hem os p o d id o  e s ta r 15 m in u to s  

de p rueba  con cada n iñ o , y  se han 

p re se n ta d o  más de 70. En esos m in u 

to s  t ie n e s  q u e  d e te c ta r  si a f in a n  

b ien , si t ie n e n  buena vo z , e tc . La 

ca n c ió n  se la m o s trá b a m o s  en el 

m o m e n to  y  te n ía n  que  re p e t ir  los 

fra g m e n to s , para v e r su capac idad  

de re te n t iv a . En esos m in u to s , no  te

da t ie m p o  a e x a m in a r le s  del to d o . 

De hecho , tra s  la se lecc ión , les d i j i 

m os a los padres que  to d o s  van  a 

e s ta r s o m e tid o s  a una especie  de 

p e r io d o  de p rueba  para a n a liz a r  la 

a p t itu d  y la a c t itu d  del n iñ o .

Q .M . ¿Cuál es el perfil de los niños 
que fo rm arán  parte  de la escolanía  
de la catedral?
C.D. H ay b a s ta n te s  más n iñas  que  

n iñ o s  p o rq u e  esta  esco lan ía , en ese 

s e n tid o , va a ser espec ia l. N o  nos 

hem os l im ita d o  a los ch icos  y  las 

n iñas sue len  p re s ta rse  más a este
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t ip o  de p ruebas. La m ed ia  de edad 

está en los 9 0 1 0  años. H em os c o g i

do unos c u a n to s  m u y  p e q u e ñ ito s , 

que aún  no han c u m p lid o  los 7 y no 

ped íam os c o n o c im ie n to s  m us ica les  

así que , a u n q u e  hay a lg u n o s  que  los 

t ie n e n , el p e r f i l de los n iñ o s  no  son 

e s tu d ia n te s  de m úsica .

Q .M . Entonces, ¿Cómo los esco
gieron?
C.D. E v id e n te m e n te  p o r la v o z  y, 

adem ás, en la se lecc ión  les h ic im o s  

pasar una p rueba  de r i tm o  s e n c illo  

con  p a lm a s  y  p e rc u s ió n  c o rp o ra l 

para que  lo  re p it ie s e n , 

una  v o c a liz a c ió n  para  

v e r  su re g is tro  de c a n to , 

si t ie n e n  m e jo r  o p e o r 

o íd o , y una p rueba  de 

c a n to . A dem ás, les p o n í

am os una ca n c ió n  que  

no co n o c ía n  p re v ia m e n 

te , q u e  e llo s  te n ía n  que  

re p e tir .  Este asp e c to  es 

im p o r ta n te  p o rq u e  al 

se r n iñ o s  s in  c o n o c i

m ie n to s  m u s ic a le s , 

va m o s  a t ra b a ja r  m u c h o  

de o íd o  y de m e m o ria , 

s in  le e r  p a r t i tu r a s .

A u n q u e  n u e s tro  m o d e lo  son los 

co ros  ing leses o a lem anes  al e s t i lo  de 

W e s tm in s te r ,  lo  c ie r to  es que  no 

só lo  son co ros  s in o  escuelas de m ú s i

ca. N o s o tro s ,  de m o m e n to ,  s ó lo  

va m o s  a ser un c o ro  p o rq u e  no te n e 

m os recu rsos  para c o n v e r t irn o s  en 

una escue la  de m ús ica . Si el p ro y e c 

to ,  en un fu tu r o ,  va m u y  b ien  no 

d e sca rta m o s  nada pe ro , de m o m e n 

to ,  no.

Q .M . Tam poco hay precedentes en 
Alcalá , ¿no?
C.D. B ueno , en A lca lá  de H enares 

e x is t ió  el c o le g io  de Seises p e ro  fu e  

hace s ig los  y no  era lo  m ism o . A h o ra  

hay a lg u n a  e x p e rie n c ia  p u n tu a l en 

co le g io s  o in s t itu to s ,  im p u lsa d o s  p o r 

los p ro fe so re s  de m ús ica , pe ro  no 

d e ja n  de ser para el p ro p io  c e n tro . 

N u e s tra  idea es no  q u e d a rn o s  só lo  

en A lca lá , en la c a te d ra l, s in o  s a lir  en 

un fu tu r o  e, in c lu so , ir  m o n ta n d o  

a lg ú n  re p e r to r io  que  no sea e s tr ic ta 

m e n te  re lig io s o , s in o  ta m b ié n  in fa n 

t i l .

Q .M . Pero el o b je tivo  siem pre será 
la catedra l, en tiendo.
C.D. Desde luego . La c re a c ió n  de la 

e sco lan ia  es una idea p e rsona l de 

Juan M ig u e l,  el p á rro c o  de la c a te 

d ra l, que  es un m e ló m a n o  e m p e d e r

n id o . H ace t ie m p o  ya nos d e jó  caer 

su in te ré s  p o r que  la c a te d ra l c o n ta 

se con una esco lan ia . Un día nos lo 

d ijo  d ire c ta m e n te  a m i y  a V irg in ia  

F lo re n tín  y  a ce p ta m o s . La idea es 

que , una vez  te n g a m o s  ya un re p e r

to r io ,  p a r t ic ip a r  en la c a te d ra l de 

fo rm a  p u n tu a l,  en d e te rm in a d a s  fe s 

t iv id a d e s . A  lo  m e jo r, con  el t ie m p o , 

se puede  in c re m e n ta r  la fre c u e n c ia  y 

p a r t ic ip a r  una vez  al mes.

Q .M . Y ¿Cómo van a organizarse?  
C.D. Yo v o y  a ser el d ire c to r  m us ica l,

q u ie n  tra b a je  con los 4 0  n iñ o s  de 

g o lp e . Luego , d u ra n te  los ensayos 

que  hagam os Irán s a lie n d o  los n iños  

de dos en dos con V irg in ia  de fo rm a  

más in d iv id u a l para v e r los p ro b le 

m as c o n c re to s  de cada n iñ o . En 

g ru p o  es m ás d if íc i l  d e te c ta r  los 

e rro re s  in d iv id u a le s . De esta fo rm a  

los n iñ o s  a d q u ie re n  h á b ito s  de ca n to  

y  ta m b ié n  in s tru c c ió n  m us ica l.

Q .M . Y ¿tam bién habrá ensayos 
generales?
C.D. C om o n o rm a  h a b itu a l vam os  a 

e n sa ya r en unos loca les que  t ie n e  la 

ca te d ra l en la p a rte  tra se ra  to d o s  los 

m ié rc o le s . P ero ta m b ié n  h a re m o s  

ensayos d e n tro  para que  los n iñ o s  se 

escuchen en la c a te d ra l. En p r in c ip io  

a p re n d e rá n  sin in s tru m e n to  y, c u a n 

do  lle g u e  el m o m e n to  de c a n ta r, 

s e g u ra m e n te  e ch e m o s  m a n o  de l 

ó rg a n o . El p roceso  es la rg o  p o rq u e  

c a n ta r  a cape lla , sin in s tru m e n to s , 

no  es fá c il cu a n d o , adem ás, la m a y o 

ría no  ha te n id o  un c o n ta c to  p re v io  

con la m úsica  vo ca l.

Q .M . Parece una inm ersión directa  
en la música.
C.D. U no  de los o b je t iv o s  p r in c ip a le s  

que  nos p la n te a m o s  al in ic ia r  el p ro 

y e c to  es que  los n iñ o s  e m p iecen  a

te n e r  c o n ta c to  con la m úsica  h a c ie n 

do  m ú s ica  en v iv o .  C u a n d o  u n o  

em p ieza  a e s tu d ia r  m úsica  es más 

in d iv id u a l y más d if íc il la in te rp re ta 

c ió n  en g ru p o . Para e llos  va a ser 

e n r iq u e c e d o r el m é to d o  y la fo rm a  

de acercarse  a la m úsica , m enos aca

d é m ico . De hecho , a u n q u e  vayam os 

a te n e r  dos horas de ensayo  ta m p o 

co van  a ser dos horas c a n ta n d o . 

H a re m o s  ta m b ié n  pausas, so b re  

to d o  al p r in c ip io , para que  se c o n o z 

can m e jo r  e n tre  e llo s , e tc .

Q .M . ¿Cuál es el techo?
C.D. B u e n o , a h o ra  

te n e m o s  q u e  p e n sa r 

en e m p e za r y, luego , 

ya v e re m o s . N o  nos 

p la n te a m o s  hace r h is 

to r ia .  De m o m e n to  

nos d a m o s  con  un 

c a n to  en los d ie n te s  si 

el f in  de sem ana an tes 

de N a v id a d  los n iños  

p ueden  p a r t ic ip a r  en 

a lg u n a  m isa y c a n ta r  

a lg ú n  v illa n c ic o .

Q .M . ¿H ay m iedo?  
C.D. R e sp e to , m ás 

b ien . M ie d o  no. Es la 

¡n c e r t id u m b re  de no  sabe r c ó m o  

fu n c io n a rá  p o rq u e  es a lg o  m u y  

n u e vo  para to d o s . A l p r in c ip io  te n ía 

m os el m ie d o  de no saber cuá l iba a 

ser la respuesta  a n te  las p ruebas. 

H ic im o s  una buena  cam paña , re p a r

t im o s  en m a n o  m iles  de ca rta s  p o r 

co le g io s . La cam paña , a fo r tu n a d a 

m e n te , ha te n id o  é x ito , ha fu n c io n a 

do  p o rq u e  hem os co n se g u id o  te n e r  

este  g ru p o  de 4 0  n iños . V e rem os  

c ó m o  fu n c io n a  el co ro . Pero m ie d o  

no hay. El 9 de s e p tie m b re , en p r in 

c ip io , co m enzam os. N ece s ita m o s  un 

m a rgen  para ir, poco a poco, y  en 

o c tu b re  e s ta re m o s  a p le n o  re n d i

m ie n to .

Q .M . ¿Todo atado, entonces?
C.D. De m o m e n to  te n e m o s  e s te  

g ru p o , a u n q u e  ta m b ié n  q u e re m o s  

d e c ir  que  es un g ru p o  v iv o  y no  está 

ce rra d o . H em os m a rca d o  el n ú m e ro  

in ic ia l en 4 0  p o rq u e  con más n iños  

sería c o m p lic a d o  tra b a ja r . Pero h a re 

m os p ruebas to d o s  los años, in c lu so  

a lo  m e jo r  en s e p tie m b re  escucha 

m os a a lg ú n  n iñ o  más. P r im e ro  h a re 

m os un g ru p o  es ta b le  y  lue g o , to d o s  

los años, se g u ire m o s  h a c ie n d o  p ru e 

bas e in c o rp o ra n d o  voces.
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ITINERARIOS

LA MEMORIA HISTORICA 
EN ALCALA DE HENARES

Por Feo. Javier Casado Arboniés

DURANTE LA PASADA LEGISLATURA EL HOY M ACHACONAM ENTE DENOMINADO GOBIERNO 

DE E S P A Ñ A -S E R Á  PARA QUE NOS OLVIDEMOS DE NUESTRA REALIDAD YA CASI M ILENARIA 

COMO TAIFAS- SACÓ AL RUEDO HABITUAL LA CUESTIÓN DE LA M EMORIA HISTÓRICA, REFE

RIDA A LOS SUCESOS DE LA GUERRA CIVIL DEL PASADO SIGLO XX Y A LA REPRESIÓN FRAN

QUISTA POSTERIOR DURANTE DÉCADAS. COMO DECIMOS, EL ASUNTO SALIÓ AL FORO Y EL 

GOBIERNO DEL PARTIDO SOCIALISTA SACÓ ADELANTE TODA UNA LEGISLACIÓN, QUE NO 

GUSTÓ A LA DERECHA DEL PARTIDO POPULAR, QUE PREFIERE NO TOCAR NADA PESE A LOS 

SETENTA AÑOS TRANSCURRIDOS DESDE EL FIN DE LA CONTIENDA Y A QUE SIGAN LOS 

REPRESALIADOS EN FOSAS SIN NOMBRE, PERO QUE TAMPOCO GUSTÓ A LA IZQUIERDA, 

ESPECIALMENTE AL TERCER PARTIDO DEL PAÍS, IZQUIERDA UNIDA, QUE TRATÓ DE NEGO

CIAR SU MEJORA Y ACABÓ CONSIDERÁNDOLA INSUFICIENTE. MIENTRAS QUE UN SERVIDOR 

SIEMPRE PENSÓ QUE NO ERA MÁS QUE UN ARM A ARROJADIZA ENTRE LOS ELEFANTES 

POLÍTICOS Y QUE TODO SE REDUCIRÍA A NADA.

La verdad es que el ju i
cio no era del todo exacto, pues el 
salto a las asociaciones, a los partidos 
y a los medios de comunicación del 
debate sobre la popularmente llamada 
Memoria histórica, y algunas de las 
virtudes de las leyes y financiación 
m ínima que ha generado, junto  a 
esfuerzos individuales y asociativos 
sin ánimo de lucro, ha generado un 
efecto m ultiplicador en toda la nación. 
Es más, a quienes decíamos que es 
inútil acometer por vías legales algo 
tan elemental como catalogar e identi
ficar en lo posible las fosas de todo 
tipo sin una partida plurianual de los 
presupuestos generales del estado con 
tal fin, el gobierno de la Generalitat de 
Cataluña se empeña en demostrarnos 
que también nos equivocamos.

REPRESIÓN COMPLUTENSE
El gobierno catalán ha 

aprobado en el Parlament la dotación 
de fondos para investigar las tumbas 
del franquismo con dinero público y 
es algo que debería extenderse pronto 
a todas las autonomías españolas para 
evitar desigualdades en un tema de 
derechos humanos básicos. Por nues
tra experiencia profesional como his-
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RETRATOS COMPLUTENSES

toriador sabemos que los individuos y 
asociaciones que se ocupan de estas 
cuestiones no buscan de ninguna 
forma una venganza, pero sí un lícito 
deseo de acabar con la injusticia y el 
anonimato de los muertos. También 
en las universidades ha crecido consi
derablem ente el número de tesis doc
torales, libros y artículos científicos, 
muchas veces publicados por la pro
pia Universidad o a través de los 
abundantes congresos y jornadas que 
realizan todo tipo de organismos y 
grupos asociativos.
En Alcalá, única ciudad de España 
que posee un monumento escultórico 
al aire libre dedicado a Azaña, el 
com plutense que presidió la Segunda 
República, el pistoletazo de salida de 
ese increm ento investigador cabría 
situarlo hacia 1999, hace una década, 
cuando finalm ente el Ayuntamiento 
dedicó una placa en su fachada al exi
lio y a los presidentes de la República 
española y M exicana, Manuel Azaña 
y Lázaro Cárdenas, y también cuando 
la historiadora formada en nuestra 
Universidad Pilar Lledó publicó un 
libro m onográfico titulado “Alcalá en 
Guerra” que editó Brocar. Ello ade
más ha saltado a los distintos medios

de comunicación. Así, QUI
JOTES concedió su portada 
de octubre del año pasado a 
la Guerra civil en Alcalá y 
en trev istó  am pliam ente a 
Lledó y aportó impresionan
tes imágenes fotográficas.
La propia P ilar Lledó 
Collada, junto a José María 
San Luciano, difundieron en 
el diario local en el último 
año, e hicieron accesible en 
Internet, el listado de fusila
dos en A lcalá de Henares 
entre abril de 1939 y diciem 
bre de 1948 que abarcaba a 
casi trescientas personas, sin 
olvidar a los más de cinco 
mil presos que había en las 
cárceles alcalaínas un año 
después de term inar la 
Guerra Civil. Es más, estos 
investigadores trabajaron 
sobre los lugares físicos en 
que tuvieron lugar las 
matanzas y estudiaron las caracterís
ticas represivas del régimen dictato
rial franquista.

LAS ÚLTIMAS APORTACIONES
Las aportaciones en forma 

de libros publicados sobre la 
cuestión ha seguido crecien
do y cabe destacar, en 2007, 
la aparición de la obra 
“Nacarino (historias de la 
guerra, de las cárceles, de 
Alcalá . ..)” , redactado por 
Urbano Brihuega M oreno, 
con una edición del autor, 
que es profesor de Historia 
en un centro de enseñanza 
media en nuestra ciudad y 
premio de investigación his
tórica ciudad de Alcalá de 
Henares hace un quinquenio, 
amén de concejal de educa
ción com plutense por el 
Partido Socialista a lo largo 
de una década. En la obra se 
tocan muchos temas de la 
guerra y la post-guerra en 
tierras alcalaína a través de 
uno de sus protagonistas: 
Fernando Nacarino Moreno. 
En el presente año de 2009, 
como tam bién ha glosado 
QUIJOTES entre otros 
medios, el Foro del Henares 
publicó “La explosión del
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polvorín en A lcalá de Henares 
(1947)” a cargo de los historiadores 
Julián Vadillo Muñoz y Alejandro 
Remeseiro Fernández, contando con 
la orientación de Alejandro R. Diez 
Torre, profesor de nuestra 
Universidad y experto en la materia, 
que escribió el prólogo de la obra. 
También colaboraron otros conocidos 
alcalaínos como Manuel Rioyo, autor 
de la presentación, y Santiago López 
Legarda en la revisión de textos.
El estudio de Julián Vadillo y 
Alejandro Remeseiro se ocupa de la 
explosión del polvorín de Alcalá ocho 
años después de finalizada la contien
da civil y también reconstruye todo el 
proceso judicial, el impacto mediáti
co y el consejo de guerra y la repre
sión que generó, pero sin olvidar 
hacer una primera investigación sobre 
la clandestinidad comunista en Alcalá 
y Madrid desde 1939 hasta 1947. 
Finalmente reseñar que los autores 
citados -L ledó, Brihuega, Vadillo o 
Remeseiro- son historiadores forma
dos en las aulas universitarias alcala
ínas y que existen más trabajos en 
marcha. Además, en estos momentos 
está en fase de legalización el Ateneo 
republicano complutense, promovido 
por políticos de la izquierda, intelec
tuales de variadas disciplinas y perso
nas interesadas, que pronto empezará 
a dar frutos. Eppur si muove.
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H ace 18  año<* • • • 18 años en  la  C alle.

QUIJOTES HACE 1 8  ANOS.
Abril a Junio de 1 99 4

EN LA ÚLTIMA EDICIÓN DE ESTA SECCIÓN DEL MAGAZINE "QUIJOTES" NOS FELICITÁBAMOS 

POR HABER CUMPLIDO EL PASADO MES DE ABRIL LA MAYORÍA DE EDAD Y LLEVAR YA D IE 

CIOCHO AÑOS ACUDIENDO A LA CITA MENSUAL CON LOS AMABLES LECTORES. POR ELLO 

SEGUIMOS CON NUESTRO PERIPLO POR LOS ANTIGUOS NÚMEROS DE LA REVISTA DE 

ALCALÁ QUE HOY NOS LLEVAN AL SEGUNDO TRIMESTRE DEL AÑO 1994, HACE DÉCADA Y 

MEDIA, EN EL QUE LA PUBLICACIÓN CONTÓ CON ALGUNAS PORTADAS QUE GENERARON 

CONTROVERSIAS EN SU MOMENTO, COMO SUCEDIERA CON LAS DEL TRIMESTRE ANTERIOR 

DEL MISMO AÑO. ES EL CASO DE LA PORTADA DE ABRIL, CON LOS TRES SKINHEADS DE 

UNIÓN BLANCA -CARAS TAPADAS Y BANDERAS NAZIS- QUE NOS CONCEDIERON UNA 

ENTREVISTA, O DE LA PORTADA DE MAYO, CON UNA FAMILIA DE GITANOS, ANTE SU CAMIO

NETA Y CON UN "DURMIENDO CON RATAS" POR TITULAR, QUE RETRATÓ UN ASENTAMIENTO 

QUE LLEVABA CASI UNA DÉCADA EN LA CARRETERA DE PASTRANA. SI BIEN LA PORTADA DE 

JUNIO TRAJO YA LAS BRISAS DEL VERANO Y FUE COMPARTIDA POR DOS ALCALAÍNOS: EL 

COMPONENTE DEL GRUPO MUSICAL "LOCOMÍA", ANTONIO ALBELLA, ASIM ISM O  PRESENTA

DOR Y MODELO O BAILARÍN, Y LA MODELO LAURA AMENAZA, QUIEN A SUS DIECISÉIS AÑOS 

YA HABÍA POSADO PARA DOS DE LAS MÁS IMPORTANTES REVISTAS DE MODA.

Durante el segundo trim estre  del año de 1994 la revista siguió 

editándose enlomada debido a sus más de cien páginas, y en 

los índices con fotografía de la página tres se destacaron cua

tro  temas cada mes. En tan sentido, en abril, ju n to  a la en tre 

vista a los sklnheads, se hizo otra al Dr. M anuel García Pérez, 

del equipo A lbor, bajo el títu lo  cinem atográfico de "todo  lo 

que quiso saber sobre el sexo y nunca se atrevió  a preguntar". 

Y sendos reportajes: Uno sobre la aproxim ación entre  Oriente 

y Occidente vista tan to  a través del análisis del budismo como 

de los devotos de Krisna, y o tro  sobre el I Campeonato de mus 

interHenares que se celebraba a finales de mayo y del que a 

principios de jun io  QUIJOTES recogería la entrega del prem io, 

un coche, a los ganadores.

SECCIONES E ÍNDICES
El índice de mayo, además del reporta je  sobre el clan de etnia 

gitana viviendo en condiciones infrahumanas, incluía un repor

ta je sobre la entrega en el paraninfo universitario  del Premio 

Cervantes de las letras a M iguel Dellbes y o tro  sobre el fracaso 

escolar en época de fin  de curso. Igualmente se destacaba una 

entrevista con la nueva Directiva de la Real Sociedad Deportiva 

Alcalá de balompié. Y fina lm ente, los destacados de jun io  de 

1994, al lado del artista A lbella y la top-m ode l Laura, fueron un 

m atrim on io  que vivió dieciséis años en el alcoholism o y que ya 

llevaba un qu inquenio lejos de esta adicción, y tam bién un 

músico callejero, José Manuel, que tocando su laúd e im itando 

al cantante Raphael llevaba una docena de años subsistiendo 

con las dádivas de los viandantes en Alcalá y la hermana 

Guadalajara.

Continuaron apareciendo la mayoría de las secciones fijas en el 

trim estre  contem plado y que fueron Llanura, de opinión,
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QUIJOTES HACE 18  ANOS.
Abril a Junio de 1 99 4

Asociaciones -peña  flamenca El Tronío, com erciantes del 

Centro H istórico e Hijos y amigo de Alcalá- y las más históricas: 

Viejas Historias de Alcalá la vieja, sobre el pasado más rem oto 

de la ciudad com plutense, y Alcalá hace Veinte años, que 

rem em oraba hechos de los años setenta. Y, como hab itua l

m ente les recordamos, pueden consultar cualquiera de los 

textos aquí m encionados en la hem eroteca m unicipal de la 

calle San Julián. Como sección, de más de ve in te  páginas, ta m 

bién seguía publicándose la Guía del Ocio com plutense.

REPORTAJES Y E N TR EV ISTA S
Los reporta jes, como de costum bre, tocaron los más variados 

tem as: En abril el día del peatón, la peña atlé tica San Isidro en 

su XIV aniversario, el encaje de bolillos en Alcalá, los prob le 

mas de la Reserva ecológico-educativa del Henares, la ciudad 

romana de Com plutum  y el Plan público de desarrollo com ar

cal. En el mes de mayo aparecieron los planes de ahorro popu

lar con deuda estatal, la corrupción en España vista por la 

revista Frankfurte r A llgem eine, la prim era década de func io 

nam iento de la casa de Asturias, los ocupas y la Asociación de 

vecinos sin casa y la valoración de los prim eros diez años de 

labores de recuperación del pa trim on io  alcalaíno. En te rcer 

lugar, en jun io  de 1994 se dio cuenta de las trece vidrieras

artesanales colocadas en la erm ita  del Val, de la I Feria indus

tr ia l y comercial del corredor del Henares celebrada en el 

recin to  feria l de Alcampo, de los alcaldes de Alcalá de Henares 

entre  los años 1957 y 1975 y de la salida a hombros como 

noville ro  de Luís M iguel Encabo en la m adrileña plaza de las 

Ventas.

Las entrevistas, para concluir, tam bién alcanzaron a persona

jes muy variop in tos: En el mes de abril se entrevistó  al 

Concejal de asuntos financieros Fernando Español y al Alcalde 

Florencio Campos, ambos del Partido Socialista, a la Coral lír i

ca com plutense, al d irec to r del Ins titu to  Cervantes Nicolás 

Sánchez-Albornoz, a mujeres del barrio de El Juncal y a los res

ponsables del m acro-restaurante El Olivar. Por su parte, en 

mayo, fueron entrevistados los m iembros del Partido Popular 

Araceli N ieto y Zacarías Bello -co n  un PP en plena guerra 

in terna-, el nuevo je fe  de la Policía municipal y a filiado del sin

dicato Comisiones Obreras y la alcalaína actriz Carmen Rossi 

que entonces triun faba en una serie televisiva de moda. Por 

ú ltim o, en jun io , los entrevistados fueron el presidente del 

com ité de empresa de La Seda -e n  crisis- y hoy concejal de 

Izquierda Unida Francisco Calles, una m ujer que ejercía la 

mendicidad puerta a puerta, pues ya llevaba un quinquenio 

p idiendo a lim entos para sus cuatro hijos, al Alcalde de la ciu 

dad Campos Corona, como cada dos meses, y al Dr. García 

N ieto sobre el tem a cada año más preocupante de las alergias.
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Opinión EL QUICIO

DO NDE DIJE D A G A  
DIG O  SAN D IEG O

Por Feo. Javier Casado Arboniés

ESTÁBAMOS PREPARANDO UNA COLABORACIÓN PARA LA REVISTA “POLÍTICA”, QUE FUNDARA EL 
ALCALAÍNO MANUEL AZAÑA Y QUE EL PRÓXIMO AÑO CUMPLE SETENTA Y CINCO AÑOS DE VIDA 
ACTIVA, INCLUIDAS LAS DOS ÚLTIMAS DÉCADAS EN QUE SE HA EDITADO ININTERRUMPIDAMEN
TE, Y PENSÁBAMOS EN EL LARGUÍSIMO PERIPLO ELECTORAL VIVIDO POR LA CIUDADANÍA QUE 
ACABA DE TERMINAR, PUES ABARCA EL PERÍODO COMPRENDIDO ENTRE LAS CATALANAS DE FINA
LES DE 2006 O LAS MUNICIPALES-AUTONÓMICAS DE COMIENZOS DEL 2007 Y LAS EUROPEAS DEL 
PASADO MES DE JUNIO DEL CORRIENTE. CASI TRES AÑOS DE PRECAMPAÑAS Y CAMPAÑAS DE 
LUJO-EUROPEAS, GENERALES, MUNICIPALES Y AUTONÓMICAS DE SEGUNDA, CATALANAS, GALLE
GAS Y VASCAS- Y VENDER UN BURRO AVERIADO AL ELECTORADO. POR TODO ELLO LLAMA LA 
ATENCIÓN QUE ESTÉN YA EN BOCA DE MUCHOS POLÍTICOS, Y EN LA FRENÉTICA ACTIVIDAD INTER
NA DE LAS CÚPULAS DE SUS PARTIDOS, LAS ELECCIONES MUNICIPALES Y DE LA MAYORÍA DE LAS 
AUTONOMÍAS DEL AÑO DE 2011, PARA LAS QUE FALTA CASI UN BIENIO O, LO QUE ES LO MISMO, 
RESTA MEDIA LEGISLATURA MUNICIPAL Y AUTONÓMICA. ES EL CASO DE GALLARDÓN Y AGUIRRE EN 
MADRID, CAPITAL Y COMUNIDAD AUTÓNOMA -AMBOS EN LA LINEA SUCESORIA DEL PP-, AUNQUE 
HAY EJEMPLOS A DIESTRA Y A SINIESTRA POR TODO EL TERRITORIO DEL ESTADO ESPAÑOL, E 
INCLUSO EN ALCALÁ DE HENARES.

La cuestión localista, autonomista y 
nacionalista mueve además las piezas y 
se busca saber ya quiénes encabezarán las 
listas del bipartido reinante en y de los 
pocos satélites que sobreviven a su alre
dedor en las generales de 2012. Y en la 
vieja Complutum, que es quien más pre
ocupa a QUIJOTES, la cosa no es muy 
distinta. El PSOE lleva a su candidato 
Javier Rodríguez y el PP se ve obligado a 
definirse también, sobre todo tras el 
anuncio de no querer la reelección por 
parte de Bartolomé González hace dos 
años, mientras IU se está renovando y 
UPyD es una incógnita tras convertirse 
por primera vez en tercer partido de la 
ciudad en las recientes elecciones euro
peas.
En la Unión Europea, vista desde nuestra 
ciudad, los populares ganaron a los socia
listas por menos de tres mil votos ( algo 
más del 44% de los votos, frente a prác
ticamente un 40%, que aplicando la Ley 
D'Hont sería 13 concejales frente a 12), 
siendo la tercera plaza para la debutante 
UPyD con cuatro mil quinientos sufra
gios (7% y 2 ediles) e IU con casi tres mil 
en cuarto lugar (por dos centenares de 
votos no llega al 5% que da derecho a 1 
edil). Pura elucubración en todo caso y 
nuevo éxito de los Populares y los 
Rosadiecinos. Y en toda la CAM no diga
mos, aunque el PSM-PSOE de Alcalá

estuvo muy por encima de la media de su 
partido en toda la Comunidad y se atisban 
cambios en el panorama alcalaíno, sobre 
todo si el PP cambia de caballo e IU 
encuentra un buen cabeza de lista tras los 
sucesivos fracasos.

EL EFECTO AZNAR
Entre los complutenses muchos creyeron

en la palabra de nuestro Alcalde, y dentro 
de su PP bastantes se asustaron, sobre el 
fin de su carrera como primer edil del

Consistorio y han bastado los primeros 
embates del PSOE para hacer saltar al 
popular Bartolo, espoleado además por 
las triple victoria del PP en las elecciones 
europeas en Alcalá, en Madrid y en 
España, sin olvidar el antes aludido ejem
plo de Esperanza Aguirre en la CAM y de 
Alberto Ruiz Gallardón en el 
Ayuntamiento capitalino del país, que ya

han anunciado que quieren continuar en 
sus sillones con dos legislaturas ya cum
plidas. La guerra de declaraciones y titu-
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lares en los medios se desató a mediados 
de mayo y fue más visible tras la cita 
electoral del junio, y para apreciarla basta 
ver la sucesión de portadas del semanario 
local en tales fechas.
Guerra a finales de la primavera que indi
ca que el verano no va a ser venial en 
política y que el pistoletazo de salida para 
el 2011 ya ha sonado. Así, el número dos 
de los socialistas del PSM y secretario 
general alcalaíno, Eusebio González, 
abrió fuego con un: “El Alcalde quiere 
irse; Alcalá ya no le pone” , pese a lo cual 
le anima a volver a presentarse y a que 
“dé la cara” . Tras las europeas, el mismo 
Concejal socialista declaró: “Se cae la 
mayoría absoluta del Bartolomé 
González (...), Javier Rodríguez será 
Alcalde en 2011”, y lo dijo desde la 
nueva sede del partido en la antigua casa 
de La Chata nada menos.
Hace un par de semanas el Alcalde res
pondía con contundencia: “No descarto 
volver a presentarme” y no quiero dejar 
el gobierno en “manos irresponsables” , 
añadiendo que la decisión depende de él, 
y no de que la Presidenta de la CAM lo 
haya anunciado, y que “no voy a dejar 
tirados ni a mis compañeros, ni a mi par
tido, ni a mi ciudad” . A lo que desde 
luego no alude es a su firme propósito de 
dejar la vara de la alcaldía tal y como 
manifestó tras las elecciones locales de 
2007 y a que en 2011 cumplirá una doce
na de años como primer edil en dos eta
pas y décadas como concejal.

CAMPANAS DE ORÁN
Pese a la galopante crisis económica y a 
los más de diecisiete mil complutenses en 
el paro o más finamente desempleo -¡y 
sin una manifestación en toda la nación o 
una huelga general que llevarnos a la 
boca!-, siempre quedan algunas buenas 
noticias por las que felicitarnos. Es el 
caso de la rehabilitación, con un cuarto 
de siglo de retraso, del Colegio de sevi
llanos y luego casa de los Lizana como 
concejalía de Desarrollo económico y del 
colegio e instituto Santo Tomás en la 
calle Escritorios, comprado en tiempos 
del último alcalde de la izquierda, que ya 
acoge a la concejalía de Urbanismo. 
También dar la enhorabuena a la Mutual 
Complutense, centenaria, y al XV aniver
sario de la Asociación de hijos y amigos 
de Alcalá. Por cierto ésta última acaba de 
reivindicar una estación de autobuses 
para las grandes líneas, que es otra de las 
carencias de equipamiento inenarrables 
que nos adornan.
Es igualmente notable que nuestro 
Alcalde participe frecuentemente en las

actividades del Grupo de ciudades patri
monio de la humanidad de España e 
incluso que Alcalá haya sido nuevamente 
anfitriona hace poco tiempo de sus reu
niones. Bartolomé González ha declarado 
que se persigue lograr experiencia para 
constituir el Real Patronato en la ciudad, 
como ya han conseguido en Toledo, 
Cuenca y Santiago de Compostela.

Aunque en la tentativa de autoridades e 
instituciones que en su día se avanzaron 
como miembros de dicho patronato se 
echa de menos la presencia de la 
Universidad Complutense de Madrid, 
que conserva de modo incomprensible el 
nombre y el patrimonio histórico y artís
tico de la Universidad de Alcalá de 
Henares, y que debería reintegrarse o 
compartirse de modo más efectivo. 
Finalmente destacar el éxito y la oportu
nidad del congreso “Las campanas de 
Orán. Encuentro internacional Alcalá- 
Orán, 1509-2009”, promovido por las 
universidades de Alcalá y de Orán, y en 
buena parte financiado por la empresa 
nacional argelina de hidrocarburos 
Sonatrach, que se celebró en nuestra ciu
dad y en el Ateneo de Madrid. Se realizó 
a propósito del V Centenario, en mayo de 
2009, de la conquista de Orán por el 
Cardenal Cisneros y el Conde Pedro 
Navarro, que iniciaba el período colonial 
hispano en aquella ciudad hasta finales 
del siglo XVIII, si bien incluyó un apén
dice sobre el exilio español en Argelia 
tras nuestra guerra civil del pasado siglo. 
Los coordinadores del encuentro, profe
sores universitarios de Historia, fueron 
Ismet Terki Hassaine, Emilio Sola, 
Alejandro Diez y Manuel Casado. Y 
QUIJOTES ya les informó el pasado mes 
de la obtención de nuevo, tras Juan 
Manuel Muñoz, del prestigioso premio 
de Poesía de la editorial Hiperión por un 
complutense, Francisco José Martínez. 
Bien Tejela y Encabo, susto incluido, en 
las Ventas y, cuando escribimos estas 
líneas, la Deportiva de balompié sigue la 
lucha por salir de la tercera división. 
Mucho ánimo a todos. Felices veranos y 
ferias de ferragosto, aunque anuncien al 
“triunfador” Bustamante.
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